
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь! С О Б Р А Н И Е  П А Р Т И Й Н О Й  Г Р У П П Ы 
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Состоялось очередное соб
рание партийной группы об- 
la c T H o ro  Совета. На нем 

рассмотрен вопрос о работе 
депутатов — коммунистов 
П. В. Голубева, генерального 

• директора научно-производ
ственного объединения «По
люс», и В. В. Амосова, ди

ректора Самусьской РЭБ 
флота, в своих избиратель
ных округах.

В обсуждении вопро< а̂ 
приняли участие Р. С. Кар
пов, председатель президиу
ма Томского научного цент
ра АМН СССР, А. И. Лун- 
гол, начальник управления

снабжения и сбыта облис
полкома, П. Г. Пронягин, 
начальник у^фрвления
«Химстрой».

На собрании партийной 
группы выступил первый се
кретарь обкома КПСС В. И. 
Зоркальцев. ■ ■ ^
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ййродиых щттов
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ЗА 10.000 КВАРТИР в 1987 г о д у

До конца года строителям области осталось 
f̂iBecTM 2.800 квартир,

"дошкольных учреждений н  ̂1,625 мест,
• клубов и Домра культуры на 1.850 мест.

Закончится строительство универсама, выставочного зала 
«Ускорение-90». Ожидается ввод в действие двух пролетов на 
заводе ЖБК-100, которые позволят поставить на поток строи
тельство школ и детских садов. Шт

Вопрос ребром

Г Д Е  м ой д о м ?
Сегодня этот вопрос могут задать жители Асиновского, 
Шегарского, Парабельского районов.

в  этих районах самое тя
желое положение со строи
тельством жилья. Самый 
низкий процент выполнения 
плана за десять месяцев. 
Угроза годовой сдаче. Воп
рос жителей мы переадре
совываем в райисполкомы. 
Предлагаем вашему внима
нию перекличку отстающих 
районов.

Асино. У телефона— заме
ститель председателя гор
исполкома В. А. СОРОКИН:

— Тяжело объяснить, 
почему вышло такое поло
жение с жильем. Слишком 
сложные объекты мы с:;рои- 
ли в течение года. Два Дома 
кул.ътуры, две школы, дом 
быта и детский сад. Строи
тельная программа очень 
большая. В городе не хва
тает отделочников. 36-квар
тирный дом должны были 
сдать в третьем квартале, — 
не успели, сейчас ведется 
отделка. На четырехквартир
ном доме в совхозе имени 
Ленина тоже давно законче
ны общестроительные рабо
ты. Из-за нехватки отделоч
ников провалили сдачу 59- 
квартирного дома со встро
енным ателье. Мы привле
кали и жильцов, но есть та
кие виды работ, на кото
рые никого, кроме профес
сионала, не поставишь.

Возможно, в течение года 
мы не сумели вовремя сори
ентироваться. Исполком не 
продумал линию сдачи жи
лья в этом году. Может 
быть, стоило создать" в тру
довых коллективах района 
бригады отделочников...

Что мы предпринимаем 
сейчас? Готовим к сдаче 
59-квартирный дом, делаем 
все возможное, чтобы сдать 
36-квартирный. Пробуем под
тянуть резервы в селе. Лю
быми судьбами план должны 
выполнить.

Мёльниково. Говорит за
меститель председателя рай
исполкома Б . И. Ю РГИН:

— Что касается конца го
да — здесь я объяснения 
давать не могу. У нас глав
ный генподрядчик — сель- 
бкий строительный комби
нат, с него и надо спраши
вать. А если говорить о се
годняшней обстановке на 
строительстве жилья — об
становка сложная. 28 про
центов за десять месяцев. 
На агрогородках в Гусеве, 
Каргале, Монастырке побы
вала рабочая комиссия. Со
ставлены перечни недоделок. 
Принимаются меры, чтобы 
их устранить. Сейчас люд
ские и технические ресурсы 
сосредоточены на этих объ
ектах.

И главное — даже не не
доделки, если понимать под 
этим словом отделочные ра
боты. Дома 25-й серии ин
женерно не обустроены, нет 
благоустройства. Эту проб
лему мы не можем решить 
давно. Об этом писали. Нас 
плохо снабжают материаль- 
натехническими ресурсами. 
Все работы по благоустрой
ству уходят в зимний пери
од, следовательно, нужны 
хорошая землеройная техни
ка, машины.

Все остальные подрядчи
ки, исключая ССК, с плана
ми по строительству справ
ляются. Сейчас сложно обе
щать, что мы программу го
да выполним. Практически 
невозможно.

Парабель. Заместитель 
председателя райисполкома 
Г. И. ЕГОРОВ:

— В основном дело ос
ложнилось из-за Кедрового. 
В строящемся ■ городе неф
тяников за десять месяцев 
выполнено всего 50 процен
тов годового плана. По сель
скому строительству — уже 
перевыполнен годовой план. 
Здесь ввёдено 3.386 квад
ратных метров жилой пло
щади.

У Кедрового проблемы ста
рые — недопоставки. Да и 
силы строителей были раз
бросаны. Зачем-то понадоби
лось сдавать в этом году 
школу на 1.300 мест. Была 
построена и на 200, ею 
вполне могли бы обойтись.

Сейчас у нас составлена 
программа ввода жилья и 
объектов соцкультбыта на 
оставшееся до конца года 
время. Сдадим часть кед- 
ровских объектов, возьмем 
сверхплановые у села. В 
Кедровом на общежитии под
вели второй этаж под кры
шу, ведутся отделочные ра
боты на 60-квартирном доме, 
три восьмиквартирника — 
все под крышей. За всеми 
объектами закреплены ра
ботники райкома партии, 
райисполкома.

Будем бороться за сдачу.

■ НАША АНКЕТА

ЕСЯИ БЫ БЫЛА ВОЗИОЖНОСТЬ
Впервые осмелилась напи

сать в газету, хотя «Крас
ное знамя» читаю ежеднев
но с большим интересом. 
Жилье для меня очень боль
ной вопрос, поэтому, навер
ное, и решилась взяться за 
перо.

Я работаю в Томском рай
исполкоме. Живем мы в де
ревянном доме, квартира 
коммунальная, отопление 
печное, все удобства — об
щие с соседями. Впятером 
занимаем комнату в 16 квад
ратных метров. Дом старый, 
холодный, и, хотя находится 
он в Центральном микрорай
оне, нет надежд, что его 
когда-нибудь снесут и мы 
будем жить по-человечерки.

Я — за народную строй

ку. Поддерживаю выступле
ние Е. Бочарова «Свой дом 
— своими руками», которое 
было напечатано в газете 
раньше. Мне самой не при
ходилось участвовать в 
строительстве, но мой муж 
строил общежитие для свое
го завода — режущих инст
рументов. Таскал на носил
ках раствор на третий этаж. 
Только зачем ему это? Нам 
там не жить. Чем эти мы
тарства — лучше бы он ра
ботал бесплатно на доме, в 
котором нам дали бы квар
тиру.

Мы бы отработали вместе 
на любом объекте, лишь 
бы после получить кварти
ру. А отрабатывать, я счи
таю, нужно не менее 250—

• • •

Это

Соётояладь третья се<у:ия 
Томского областного Совета 
народных депутатов двадца
того созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат Н. М. Б е
лоусов, председатель Кожев- 
никовского райисполкома, 
секретарем — депутат Н. А. 
Соротник, радиомонтажница 
завода измерительной аппа
ратуры.

Утверждается повестка 
дня.

С докладом «О плане эко- 
номичеакого и социального 
развития области на 1988 
год» выступил заместитель 
председателя облисполкома, 
председатель областной пла
новой комиссии в. г. Попов.

С докладом «О бюджете 
области на 1988 год» вы
ступил начальник финансо
вого управления облисполко
ма В. М. Дягилев.

Затем оба доклада обсуж

дались на заведаниях посто
янных комиссий.

После этого обсуждение 
докладов продолжалось на 
сессии. Выступили депута
ты: Г. С. Ж уков (с содокла
дом) — председатель плано
во-бюджетной комиссии, 
первый секретарь Колпа- 
шевского горкома КПСС, 
Г. А. Понкратова — предсе
датель Кировского райис
полкома Томска, Е. А. К а
лугин — председатель по
стоянной комиссии по строи
тельству и промышленно
сти стройматериалов, пред
седатель объединения «Гос- 
агропромстрой», Н. Г. Гра
чев — председатель Том
ского райисполкома, О. Е. 
Ш арабурова — председа
тель постоянной комиссии 
по здравоохранению и соци
альному обеспечению, глав
ный врач областного проти
вотуберкулезного диспансе

ра, Н. М. Разум ов — пред- 
оедатель Молчановского 
райисполкома, А. О. Франц 
—мастер ГПЗ-5, А. И. Чи
стяков — председатель 
Верхнекетского райисполко
ма. А. Е. Высоцкий — 
председатель облисполкома.

По обсужденным вопро
сам сессия приняла реше
ния.

Начальник Главтомскстроя 
Б. А. Мальцев и председа
тель «Росагропромстроя» 
Е: А. Калугин ответили на 
депутатский запрос предсе
дателя постоянной комиссии 
по здравоохранению и соци
альному обеспечению О. Е. 
Шарабуровой о неудовле
творительном строительстве 
объектов здравоохранения.

(Отчет о работе сессии 
будет опубликован в одном 
из ближайших номеров га
зеты).

ЛУЧШИЕ ОТРЯДЫ ПЛОДОРОДИЯ

В О З Р А С Т  З Р Е Л О С Т И
Именно в этот возраст, когда на плечи лож атся большие 

заботы, когда в полной мере сознаешь ответственность за  
каж дый свой поступок, каждое слово, вступил двадцати- 
децятилетвий лесоруб из Черноярского Лесопункта Бере- 
гаевского леспромхоза коммунист Николай М еркель. В 
январе этого года его избрали бригадиром некогда про
славленного в Тегульдетском районе лесозаготовитель
ного комплекса. Но в последние *Тод-полтора коллектив 
уступал свои позиции. Предстояло вернуть утраченную 
славу, завоеванную прежними поколениями черноярских 
лесорубов. Й сделать это должны были Николай н его 
сверстники. С задачей коллектив справился — выш ел на 
передовые позиции. В этом — несомненная заслуга брига
дира.

Фото в. Ш ипицына.

Коллегия агропромышлен
ного комитета области и 
президиум обкома профсою- 
;3й работников агропромыш
ленного комплекса рассмот
рела итоги социалибтиче- 
ского соревнования районов, 
совхозов и колхозов,, произ
водственных объединений 
«Агропромхимия» по вывоз
ке органических удобрений 
под урожай 1988 года.

В связи с тем, что ни 
один район не выполнил 
условий у^;арного месячни
ка по вывозке органических 
удобрений на поля, первен
ство в социалистическом со
ревновании среди них не 
присуждено никому.

Среди хозяйств признаны 
победителями социалистиче
ского соревнования;

совхоз «Тогурский» Кол- 
пашевского райЬна (дирек-

НАШИХ читателей 
волнуют различные 
вопросы. И чаще все

го — общественно значи
мые. Находят живой отклик 
и газетные публикации. На
пример, редакция провела 
операцию «Есть чем торго
вать, почему невозможно 
купить?». Обстановка в отрас
ли после выступления газе
ты несколько улучшилась. 
Однако поток писем о недо
статках торговли еще велик. 
Особенно из сельской мест
ности.

«Волна перестройки наби
рает мощь во всех сферах 
народного хозяйства, — пи
шет ветеран лесной промыш
ленности А. Сальников из 
Тимирязевского. — И очень 
хорошо, что весь народ за 
новые преобразования. Зна
чит, скоро конец спекулян
там, рвачам, любителям не
трудовых доходов. Однако 
недостатков еще немало. И

^3 неделе редакция получила
270 писем и отлетов на 
письма и дыстуРления газеты.

усугубляют их неразворот- 
ливость, просчеты, напри
мер, руководителей оптовых 
баз, ведающих поставками 
товаров. Ну почему исчеза
ют из продажи крем дЛя 
бритья, зубная паста, клей, 
одеколон, батарейки для 
транзисторных приемников и 
прочая, такая необходимая, 
мелочь? Этим обстоятельст
вом пользуются спекулянты. 
Хотелось бы получить об
стоятельный ответ от уп
равления торговли...».

Один из тревожных сигна
лов о неблагополучии в си
стеме горплодоовощторга и 
горкоопторга — письмо 
М. Ю рьевой с ул. К. Иль- 
мера, 23. Она сообщает, что 
из купленных 6 килограм

мов картофеля в магазине 
№ 1 горкоопторга пригод
ными к пище оказались 
лишь... 3 картофелины. Ос
тальное — сухая гниль. 
Причем в магазине с поку
пательницей не захотели и 
ф,а;:̂ 1ГОваривать. Ухудшается 
качество фруктов и .овощей. 
Зато цены растут. «Нет 
чтобы продать по осени по
дешевле, — возмущается 
Юрьева, — так загружают 
без меры хранилища, по{>- 
тят добротную продукцию».

По-государственному раз
мышляет А. Романов из 
Калтая. Он спрашивает: ку
да девать излишки сала? 
Продавать на рынке ветеран 
не имеет возможности, а за
купки почему-то не органи-

тор Н. И. Екименко, пред
седатель профкома В. Н. 
Рылев);

совхоз «Пойменный» Том
ского района (директор Я. Б. 
Янкилевич, председатель 
профкома В. Н. Сорокин): 

ОПХ имени Б . Н. Сидо
ренко Томского района (ди
ректор В. И. Анчарук, пред
седатель профкома И. В. 
Воробьев):

совхоз «Нива» Кожевни- 
ковского района (директор 
В. А. Гойманов, председа-, 
тель профкома В. К. Чир- 
цов):

совхоз «Обской» Чаин- 
ского района (директор П. Д. 
Булгаков, председатель 
профкома Н. И. Макеев): 

ОПХ «Нарымское» Колпа- 
шевского района (директор 
В. Р. Волков, председатель 
профкома Л. А. Комарова): 

колхоз «Сибиряк» Зырян-

зованы. Очень плохо рабо
тают заготовители Тимиря
зевского объединения Том
ского райпотребсоюза.

и бере 
О. П«

и другие жильцы с улицы 
79-й Гвардейской дивизии, 
20.

«Воспитывать, — пишут 
они, — надо не словами, а 
поступками. А что у нас? 
Как мы, жильцы, радова
лись благоустройству терри
тории возле открывающего
ся магазина «Товары для 
дома». Здесь разбили газо
ны, перед самым снегом за
зеленели густые всходы, 
нежно белели высаженные 
березки. Денег, думаем, за
тратили немало. С 18 нояб
ря к магазину стали подво
зить контейнеры с коробка
ми. И вот шофер грузовой 
машины на глазах у работ
ников магазина помял коле
сами молодой кустарник. 
Нанес ущерб посадкам 
и бульдозер, расчищая пу
ти. А ведь в нашем рай
оне на «се'ки ветрах» дере
вья приживаются трудно...»

«Угловые жильцы» — 
так можно охарактеризовать 
серию писем-жалоб. Замер
зают жильцы девяти квар
тир первого подъезда дома 
№ 1 по улице К. Ильмера, а

Об экономии и бережли
вости ведут речь О. Петров

ского района (председатель 
Ф. И. Визнер. председатель 
профкома Т. Н. Кузьмина).

Среди объединений «Агро- 
промхимии»

Заречное (председатель 
А. Г. Валиуллин, председа
тель профкома С. В. Ларио
нов):

Ш егарское (председатель 
А. Р. Шахрай, председатель 
профкома С. В. Рыжов):

Крнвошеинское (председа- 
-тель П. И. Булахов, предсе
датель профкома Н. Н. Хра
пов).

С^гмечена неудовлетвори
тельная работа по вывозке 
органических удобрений хо
зяйствами и объединениями 
«Агропромхимия» Чаинско- 
го, Тегульдетского, Молча
новского районов, а также 
зырянскими, каргасокскими, 
томскими и первомайскими 
агрохимиками.

в ЖЭУ-1 мер не принимают, 
о чем пишет участник вой
ны Д. П. Егоров. Руководст
во ЖЭУ-13 находится в доме 
№ 9 по улице 79-й Гвардей
ской дивизии. Здесь в квар
тире № 33 проживает семья 
Т. А. Ш утовой. Все углы в 
трехкомнатной квартире про
мерзли, отсырели. Нет по
мощи ни от ЖЭУ, ни от 
ПЖРТ Ленинского района.

Не проходит недели без 
острых критических выпа
дов в адрес работников свя
зи. Ю. Вольвач из Стреже- 
вого спрашивает у началь
ника городского узла связи 
Н. А. Хорошули, почему 
газеты доставляются на вто
рой, а то и на третий, чет
вертый дни. Даже районная 
газета.' Может, помогут на
ладить доставку в област
ном управлении связи? Жа
луется на 41-е отделение 
связи г. Томска. Р. Подши- 
валова из г. Барнаула.

Вызывает тревогу увели
чивающееся количество пи
сем с критикой в адрес рай
собесов. Люди не могут по
лучить пенсию по 4—5 ме
сяцев и дольше. Очень мед
ленно обрабатывается ин
формация в центре начисле
ния пенсий облсобеса.

Отдел писем.

Фабрика мяса. Вторая очередь 23 ноября. 18 час. 00 мин.

300 человеко-часов.
90—100 дней;

Общественный фонд жи
лищного строительства, я 
считаю, нужен. Но только 
пополняться он должен за j 
счет заработанных на строй
ках средств, но не за счет 
личных переводов. Пусть 
меня направят на стройку 
дома, чтобы я могла после 
работы и в выходные дни 
там потрудиться. Заработан
ные мной деньги пусть пе
речисляют в фонд жилищно
го строительства, а мне да
ют в этом доме квартиру.

Я даже согласна на то, 
что мне нужно будет зара
ботать определенную сум
му.

И. РЕМ НЕВА.

М неяве редакции. Публикуя анкету в 
«Народной стройке», мы рассчитывали на
чать разговор о путях совершенствования 
широко применяемого у нас метода строи
тельства. И уж никак не свести его к 
прнмитивноМ|у: кто «за» и кто «против» (к 
сожалению, именно так отнеслась к анке
те часть наших читателей). Кстати, если 
исходить только из этого критерия, то 
большинство приславших в редакцию от
веты за  метод народной стройки за его со
вершенствование.

Задача гораздо сложнее. Анкетирование 
представляет из себя одну из форм диа- 
логизации газеты, когда выражается не 
одно, а много мнений и из их столкнове
ния рождается искомая истина. В подбор
ках «Народной стройки» поэтому прозву

чали и резко критические отзывы, как, 
например, Ю. Лирмака из СФТИ. Мы не 
разделяем его точку зрения. Да и что бы 
это была за анкета, если бы мы стали от
бирать и печатать только положительные 
ответы. Но крайние суждения должны по
мочь в главном: в переходе от голого ад
министрирования к экономическим, более 
эффективным и более справедливым мето
дам привлечения с,ил.

А итоговый разговор по анкете впереди. 
Где мы ответим и тем, кто считает (не 
вникая в суть перестройки для себя), что 
публикацией отрицательных ответов ре
дакция якобы «вставляет палки в колеса 
строителям». Как методу, народной строй
ке не страшны наскоки ни «справа», ни 
«слева».

Штаб строящегося свиноком
плекса проверяет исполнение за
даний. Главтомскстрою необходи
мо поторопиться со строительст
вом дороги на объекте. В поне
дельник отставание составило 
100 метров. К этому же дню свае
бойное зв^но поставило 482 опо
ры, тем самым оно недалеко ото
рвалось от «Химцтроя» и, образ
но говоря, «дышит сопернику в 
спину». А в наступившие холода

К ДЕЙСТВИЮ
работать достаточно трудно. Од
нако звено в составе 3. Абдра
хманова, А. Германа, Ю. Кузне
цова забивает сваи, ежедневно 
перевыполняя сменное задание. 
Не готов еще график производ
ства работ. Основная причина за
держки — отсутствие документа
ции, Вообще на сегодняшний 
день «Агропромпроект» здорово 
отстает от строителей. Уже се

годня на будущий год нужно за
казывать сборный железобетон. А 
какой — пока .неизвестно. Нет 
необходимых документов.

«Химстрой» по забивке свай 
идет в графике. По-прежнему от
лично работает звено К. Моча- 
кова из ССУ-1. Дневное задание 
ежедневно выполняется им на 180 
—200 процентов. Своевременно 
обустроило бытовой городок зве
но 3. Сайфутдинова из СМУ-7. 
Вовремя, как и планировалось, от
крыта столовая. Питание рабочих 
организовано на объекте. СУ-13 
продолжает строительство авто
дороги. Сделано 1.700 метров,

Есть у химстроевцев вопросы по 
документации.

И еще один важный момент, 
отмеченный на штабе сгройки. В 
период жестокого мороза повы
сить температуру на объекте мо
жно только одним способом—теп
лом отношения к людям. Имеется 
в виду прежде всего бытовое уст
ройство строительных городков 
(постоянный пункт обогрева, чай, 
горячее питание). Только так се
годня можно противостоять моро
зам.

Н А  СНИМ КАХ Е. Лисицына: 
идет строительство автодороги: 
экипаж сваебоя — А. Машнни, 
К. М очакоз, Б . Калмыков.
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Совершенствовать хозяйственный механизм
Экономическая реформа стала предметом особой забо

ты специалистов «Томлеспрома». Но процесс перестрой
ки идет в лесной отрасли очень болезненно. Вязнут в 
ногах серьезные ведомственные проблемы, доставшиеся 
в наследство от недавнего, экстенсивного, подхода к  хо
зяйствованию. Решение этих проблем нельзя отклады
вать в долгий ящик; с января объеднйение перейдет на 
самоокупаемость н самофинансирование. Вместе с тем 
разрубить проблемный узел без помощи вышестоящих 
органов, в частности Минлесбумпрома СССР, «Томлес- 
прому» непросто.

ница. возникающая из-за не- 
отработанности нормативных 
документов. Тех, что посту
пают из Минлесбумпрома 
СССР. Пользуясь противо
речивыми установками,
часть руководителей медлит, 
норовит выгадать какой-то 
финансовый «навар». Не 
всегда с понймание.м оцени
вают сложившуюся ситуа

ством. В 1986 году объеди
нение произвело 1.335 ты
сяч кубометров пиломате
риалов, а в будущем году 
думаем выйти уже на 1.400 
тысяч. Важнейшая, таким 
образом, задача для томских 
лесозаготовителей — полно
стью загрузить сырьем соб
ственные перерабатывающие 
мощности.

НА ОТКРЫТОМ пар
тийном собрании ап
парата объедине

ния обговорено, в ка
кой последовательности раз
вернем перестройку. Наши 
специалисты правильно по
нимают ее смысл; надо ожи
вить и «ввести в обраще
ние» экономический интерес. 
Небезразличный, подчеркну, 
не только вальщику и бух
галтеру, но и коллективу 
леспромхоза, объединения. 
Если прежде деньги на при
обретение тракторов, техно
логического оборудования 
просили у государства, те
перь предстоит заработать. 
Нужно вести хозяйство при
быльно, чтобы получить по 
определенным нормативам 
фонды для материального 
поощрения передовиков, для 
развития соцкультбыта и 
материальной базы пред
приятий.

Работать прибыльно... Тут 
у «Томлеспрома» самое 
уязвимое место. При выпол
нении планов и заданий, 
росте производительности 
труда и ежегодном увеличе
нии выпуска щромышленной 
продукции объединение 
несет убытки. В минувшем 
году они составили 3,2 мил
лиона рублей (вместо 505 
тысяч рублей прибыли). Не
добрали прибыль й за 9 ме
сяцев этого года. В чем 
корни такого явления?

С одной стороны, правы 
те, кто скажет; «Не считае
те деньги». Только на штра
фах за лесонарушения теря
ем 1,3 —1,4 миллиона руб
лей в год. Или вот факт; 
почти половина предприятий 
не справляется с установ
ленными планами (автома
тически перекрываются, вы
ходит, дополнительные ис
точники финансирования по 
фондам). Да, в этих случаях 
дело придется поправлять 
самим, изыскивать эффек
тивные экономические меры, 
чтобы поднять отстающие 
леспромхозы. Ведь разобра
лись же с убыточной про
дукцией! Недавно наши эко
номисты проанализировали, 
какая продукция в объеди-

К о в а р н о е
н а с л е д с т в о

нении убыточна. С вывоз
кой леса и капитальным ре
монтом автомобилей ясно; 
затраты здесь большие, 
круглый же лес ценится в 
среднем дешево. Но совер
шенно недопустимым мы 
посчитали иметь в убыточ
ных некоторые виды про
дукции деревообработки; де
ревянные дома, оконные 
блоки, лыжи, комплекты де
талей для домов. К концу 
пятилетки эту продукцию 
намерены сделать рента
бельной. Соответствующими 
мероприятиями предусмотре
но. например, усовершенст
вовать линии по производст
ву комплектов домов и 
оконных блоков на Томском 
ЛПК.

Однако все леспромхо
зы — а их в объединении 
два с лишним десятка — 
планово-убыточны. То есть 
превышающие затраты за
ложены в их экономику. Мы 
получили от государства 
дотации до конца пятилет
ки, но это — временное 
подкрепление. При дотациях 
хозрасчет не разовьешь и 
хозяйственную  ̂ базу не 
слишком-то укрепишь. Ну
жен свой доход. Ускорить 
его приток мы намерены 
двумя путями.

Первый — коллективный 
подряд на предприятиях. 
Об основах его на примере 
Сайгинского ЛПХ газета 
«Красное знамя» 18 октяб
ря уже рассказывала. За
мечу лишь, что перевод лес
промхозов на подряд завер
шается. Мешает здесь се
годня организационная пута-

НЕ ВСЕ ГЛАДКО 
С РЕМОНТОМ

Более 60 ты сяч квадрат
ных метров жилья капи
тально отремонтировано в 
леспромхозах «Томлеспро
ма» за 10 месяцев. Серьез
но ведут эту работу аргат- 
юльцы. .Они заблаговремен
но обзаводятся строймате
риалами, оперативно решают 
вопросы организации труда. 
Неудивительно, что Аргат- 
Юльский ЛПХ перевыпол
нил свое задание, обновив
2,7 тысячи квадратных мет
ров жилья.

Важное значение прида
ют ремонту жилых домов и 
объектов Соцкультбыта нын
че в Кетской сплавконторе, 
на Каргасркском ЛПК, в Ка- 
тайгинском леспромхозе. Ба- 
туринцы (Лайский ЛПХ) 
внедрили семейный подряд.

Не все гладко с ремон
том идет у каргасокцев. По
рой переносятся его сроки, 
труднее северянам достав
лять нужные материалы. 
Однако сумели позаботиться 
о подготовке семи школ, 
трех бань, четырех овоще
хранилищ да стольких же

пекарен. Некоторые же хо
зяйственники глухи и немы, 
когда речь заходит о под
готовке к зиме; в Берегаеве 
второй год не могут доде
лать баню, в Черном Яре 
(Новотегульдетский ЛПХ) 
«тянут резину» с клубом.

Печальный рекорд отста
вания по капремонту при
надлежит Могочинскому ле
созаводу. Из 1.600 квадрат
ных метров жилья здесь от
ремонтировано пока... 150!

Во многих леспромхозах 
ремонтные работы—в стадии 
завершения. Откладывать 
их, как говорится, некуда. 
Допускать, чтобы квартиры, 
за которые ремонтники взя
лись весной, остались пус
тующими в зиму, — дело и 
вовсе не годное. Самый вер
ный, выход —: побыстрее 
доводить ремонт жилья до 
конца, а для этого сконцен
трировать на объектах мак
симум сил.

П. «ЗАЙЦЕВ, 
начальник отдела быта 
объединения «Томлес- 

пром».

цию райкомы партии и рай
исполкомы. контролирующие 
наши предприятия.

Второй путь — развивать 
деревообработку. В целом 
ее продукция рентабельна. 
Особенно технологическая 
щепа, так называемые чер
новые заготовки, ДВП, фи- 
броплиты, мебель. К сожа
лению, централизованных 
средств для укрепления ба
зы деревообрабатывающих 
предприятий выделяется 
мало, так что будем актив
нее изыскивать на месте, 
пересматривать свои воз
можности (в частности по 
линии областной целевой 
программы «Ускорение-90»). 
Расширять и углублять пе
реработку древесины, вовле
кать в производство отхо
ды означает больше вы
пускать товарной продукции 
из каждого заготовленного 
кубометра. И тем самым 
восполнять расходы на тре
левку и вывозку, восстанов
ление техники. На этом на
правлении мы постоянно 
руководствуемся требования
ми Томского обкома КПСС, 
вновь рассмотревшего в 
июле вопрос о повышёнии 
эффективности использова
ния древесины в «Томлес- 
проме».

РАНЬШЕ круглый 
лес мы поставляли 
на распиловку преж

де всего другим ведом
ствам, в том числе и за 
пределы области. Свои рам
ные потоки работали впол
силы. Теперь мы стремимся 
изменить тактику, конечно, 
по согласованию с министер

Как мы и ожидали, барь
ер поставили органы Гос
снаба. Исходя из 1ЩШИХ 
технических ресурсрв, Мин- 
лесбумйром СССР сплани
ровал нам на 1988 год про
изводство хвойного пило
вочника в размере 1.750 
тысяч кубометров (в том 
числе на собственные нуж
ды — 1.710 тысяч). Однако 
408 тысяч кубометров из 
указанного количества «Со- 
юзглавлес» обязывает от
правлять на предприятия 
других ведомств. Указыва
ем на «вилку» — соглаша
ются в министерстве, согла
шаются в лесосбыте, а мер 
никаких не принимают. А 
если не принять их, «затре
щит» сортиментная програм
ма и посыплются штрафы 
за недопоставки лесопильной 
продукции.

Неувязки и перекосы в 
планировании довольно ко
варны. Они приводят к рас
стройству производства, к 
завышению плановых зада
ний предприятиям объедини-, 
ния, неравномерной загруз-' 
ке мощностей. Положитель
но на финансовом здоровье 
предприятия это сказаться 
не может. Не будем забы
вать; ведущий показатель 
теперь — реализация с уче
том поставок. Когда в пла
не не сойдутся концы с кон
цами, о прибыли придется 
лишь мечтать. Руководство 
объединения стремится уре
гулировать не только вопрос 
с сырьем. В госзаказе име
ются завышения по '  ряду 
позиций сортиментной про
граммы. Плит ДВП нас

-Люди села

обязали производить 21 
миллион квадратных мет
ров, а .мощности имеются 
на 20 -МИЛЛИОНОВ. Не под
креплены мощностями И ма
териальными ресурсами то
вары народного потребления 
на сумму 15 миллионов руб
лей (всего доведено 85.7 
миллиона). А на каком ос
новании в госзаказе план 
производства деловой дре
весины (5.341 тысяча кубо
метров, в пределах конт
рольных цифр пятилетки) 
дополняется заданием в 250 
тысяч кубометров? У мини
стерства старый арг>'мент; 
«Вы брали раньше повы
шенный рубеж...». Так ведь 
практика планирования от 
достигнутого признана по
рочной!

Мысль об экономической 
заинтересованности в ре
зультатах хозяйственного 
оборота вдохновила боль
шинство руководителей лес
промхозов и лесопромыш
ленных комбинатов. Они 
«держатся» за номенклату
ру (теперь нелегко угово
рить тех же аргат-юльцев 
дать какие-либо сортименты 
дополнительно к заданию. 
Ответят; «,Мы своё отдали, 
выполняем другую пози
цию...»). Многие директора 
с новой точки зрения пере
сматривают возможности 
своих предприятий. Тем бо
лее что теоретической ин
формации прибавляется. 
Теорию хозрасчета, кстати, 
надо закреплять в школах 
экономических знаний, на се
минарах, при обмене опы
том. Каждый рабочий и ин
женер должны четко пред
ставлять себе контуры кол
лективного подряда.

На практике, как убеж
даемся, пока не все клеит
ся. Приходится преодоле
вать трудности в снабжении, 
усложнились контакты со 
смежниками...

Разумеется, новый эконо
мический механизм не сра
зу сбалансируется На оси, 
которой представляется мне 
Закон СССР о государс.т- 
венном предприятии (объе
динении). Но, как бы ни бы
ло трудно, опускать руки 
нельзя. Вспомним; сегодня 
идет рабочий поиск. Точки 
равновесия будут найдены 
тем быстрее, чем дружнее 
мы возьмемся за это. И в 
министерстве, и в объедине
нии, и в леспромхозе,

М. КИ РЬЯ НО В ,
заместитель начальника 

объединения «Томлес- 
пром».

С Т А Л А

ЗВЕНЬЕВОЙ
Полина Александровна 

Голубцова пришла рабо
тать на молочнотоварную 
ферму центрального от
деления совхоза «Алек
сандровский» Александ
ровского района в о б -  
щем-то недавно — четыре 
года назад. Работала р я 
довой дояркой. П олучи
лось так, что в одном нз 
звеньев не оказалось 
звеньевой. Предложили 
занять это место П. Д . 
Голубцовой, потому что 
заметили в ней такие цен
ные качества, как трудо- 
.тюбие, требовательность, 
деловитость, организатор
ские способности.

Сейчас звено Полины 
Александровны одним из 

 ̂ первых перешло на двух
сменный режим работы, 
что, несомненно, даст су
щественную прибавку мо
лока.

Фото Н. Лесникова.

Виновата ЛИ ЭВМ?
Томская ГР Э : перестройка минус... компьютеризация

Наверное, сейчас трудно найти людей, которые были 
бы против ЭВМ, а вот в Томской геологоразведочной эк
спедиции они сохранились и должности занимают доста
точно высокие.

Семь лет назад экспеди
ция приобрела ЭВМ типа 
«Наири 3-1». От машины 
третьего поколения и солид
ной стоимости, конечно же, 
ожидалось многое. Но с пер
вых же дней геологов нача
ли пре1следовать неудачи. 
Пусконаладочные управле
ния наотрез отказались от
ладить машину такого типа, 
так как с такими ЭВМ уже 
очень хорошо знакомы.

Так я и появился в экспе
диции. Золотых гор мне не 
обещали, но объяснили, что 
экспедиции буду нужен не 
на один день, так как у гео
логов «начался прогресс». 
Я отладил злополучную 
ЭВМ, хотя времени ушло, 
конечно, очень много. Из 
ТИАСУРа пришли два опыт
ных программиста, и рабо
та закипела. И вот тут уже 
начались трудности совсем 
не технического порядка.

Для начала мы попыта
лись позаимствовать на ма
нометровом заводе систему 
«АСУ для бухгалтерии». Но 
оказалось, что работники 
бухгалтерии сами не жела
ют готовить данные, а де
нежные документы не дове
ряют операторам. Раздува
ние штатов только для того, 
чтобы переписать кучу до
кументов и подготовить дан
ные, привело бы к убыт
кам. Так отсутствие уст
ройств подготовки данных, 
которые были бы удобны 
для бухгалтеров экспедиции, 
их поголовная компьютер
ная безграмотность и без
деятельность начальника эк
спедиции прочно похорони
ли «АСУ для бухгалтерии». 
Армянский же завод-изгото
витель таких устройств за
ломил такие цены, что де
шевле было бы купить их за 
границей, чем в Армении.

Эта неудача сразу же 
породила в экспедиции не
довольство существованием 
отряда ВЦ. Тогда была по
ставлена задача создания 
программы автоматизиро
ванной информативно-поис
ковой системы (АИПС) для 
гидрогеологии. Задача ар- 
хиважная для народного хо
зяйства Томской области. 
Два года ушло только на то, 
чтобы привести в порядок 
данные на 4.000 скважин и 
на составление программы. 
И вот, когда тема наконец- 
то была завершена и оста
валось начать работу по 
вводу информации в, ЭВМ, 
чтобы создать «банк дан
ных», у руководства экс
педиции полностью исчезло 
желание решать этот вопрос. 
Как раз в это время предсе
датель профсоюзного коми
тета экспедиции В. Д. Се
рафимов обошел всех со
трудников и собрал подписи 
о «единодушном мнении» о 
ненужности ВЦ для Том
ской ГРЭ. Вместо работы 
пошли дебаты; нужна или не 
нужна ЭВМ. Нужен ли 
электронщик при ней — 
автор этих строк. О про
граммистах вопрос уже не 
стоял; все они уволились, 
поняв, что работы не будет.

Несмотря на недостатки 
«Наири», она все же 'необ
ходима для экспедиции. Это 
я заявляю как специалист и 
вот по каким соображениям.

Созданная на ее базе си
стема АИПС позволяет уже 
сегодня приступить к созда
нию гидрогеологического 
банка данных на магнитной 
ленте. При переходе к лю
бой другой ЭВМ эта инфор

мация может быть прочита
на, перекодирована автома
тически и переписана на 
другие носители. Какова бы 
ни была в будущем ЭВМ, 
ввод в нее этой информа
ции будет осуществляться 
вручную (во всяком случае, 
в ближайшие 20—30 лет). 
А создание такого банка дан
ных на ВЦ объединения 
«Томк:кнефте1газгеология» не
реально по целому ряду 
причин. Тем более, чтобы 
обратиться в любой момент 
к этому банку, придется 
держать в штате экспедиции 
и программиста, и операто
ров — так сказать «сапож
ников без сапог».

Во-вторых, как признает 
сам начальник экспедиции 
В. В. Прохоров, без хорошо 
налаженной геофизической 
службы бурить скоро будет 
негде. Бурение же вслепую 
— бессмысленно, хотя и 
дает рост основного показа
теля работы экспедиции — 
метража.

Геофизический отряд 
страдает по тем же причи
нам, что и ВЦ. Их стан
ции электроразведки и 
сейсмостанции при доста
точно современных приемно
усилительных устройствах 
снабжены весьма устарев
шей геофизической аппара
турой — шлейфовыми ос
циллографами и самописца
ми. Обработка результатов 
разведки при этом неизбеж
но занимает много месяцев. 
Если же укомплектовать эти 
станции современными циф
ровыми приборами, то с 
«поля» они смогли бы при
возить готовую перфоленту. 
А главный геолог получил 
бы данные и расчеты по ним 
уже на следующий день. Это 
опять говорит в пользу та
кой вычислительной сети, 
при которой малые ЭВМ 
должны быть в каждой пар
тии, средние—в экспедициях 
и большие—в объединениях. 
Списав «Наири», мы нару
шаем эту систему. Вопрос 
совместимости этих ЭВМ 
при нашем требовании к 
оперативности вычислитель
ной системы не возникает, 
так как промежуточные ре
зультаты, представленные на 
перфоленту, легко перекоди
руются и могут быть введе
ны, в, любую ЭВМ.

И, наконец, в третьих. 
Ликвидация компьютерной 
безграмотности может быть 
более оперативно проведена 
при... наличии машины. Да
же такой, как «Наири». Нет 
большой беды в том, что 
язык ее морально устарел. 
Для большинства возникаю
щих в экспедиции задач это
го вполне достаточно. Тем 
более, что знание этого про
стейшего и доступнейшего 
языка программирования де
лает доступным освоение 
любых других алгоритмиче
ских языков. Нынче никто 
не имеет права называть се
бя специалистом, если не 
знает основ программирова
ния ЭВМ. »

Единодушно проголосовав 
за списание работоспособной 
ЭВМ, мы рискуем много по
терять и остаться «у разби
того корыта». Другой ма
шины, да еще в здании экс
педиции, которая на выходе 
давала бы готовые геологи
ческие отчеты и расчетные 
«квитки» для зарплаты, у 
нас не будет. Нужно учить
ся работать на той, которая 
есть, как это сделали инсти
тут «Томгипротранс» и уп

равление «Томскавтодор».
А не маскировать свое отно- 
шение к прогрессу и желание 
срочно уменьшить основные 
фонды «мнением коллекти- ! 
ва». Считаю, что вместо 
разваливания начатой рабо-' 
ты начальнику экспедиции 
В. В. Прохорову следовало 
бы организовать учебу всех 
бухгалтеров, работников пла
нового отдела, начальников 
отрядов и партий, главных ■ 
специалистов теоретическому 
и практическому программи
рованию- на ЭВМ.

Сейчас стоит вопрос о спи
сании машины. Держимся 
за счет того, что если ее 
спишем, то лишимся квар- . 
тальной премии. Вот и 
ждем злополучного кварта
ла, когда премии все равно 
не дадут.

Еще приходит и такая 
мысль. А вдруг компьютер
ная безграмотность прости
рается и в среду руководст
ва объединения. Ведь его 

-руководители согласны лик
видировать ВЦ экспедиции 
под предлогом, что ЭВМ 
объединения работает с не
догрузом. Но так и должно 
быть! Большая ЭВМ долж
на решать большие задачи, ч' 
и ее недогрузка определяет- 
ся незагруженностью сред
них и малых ЭВМ. И вместо 
ликвидации причин незагру- 
женности идет борьба за их 
увеличение.

«Борьба с ЭВМ» — вовсе 
не единственное проявление 
устаревших взглядов на на
учно-технический прогресс. 
Четыре года назад меня на
правили наладить только что 
полученную станцию элект
роразведки. Поручение я 
выполнил и доложил началь
нику экспедиции В. В. Про
хорову о плохой постановке 
дела в геофизическом отря
де, о необходимости пере
делки станции на цифровой 
режим. Получил устное 
«добро» и принялся за ра
боту. Добыть аппаратуру 
промышленного изготовле
ния не удалось, решил из
готовить ее сам. У нас обы
чай; рассматривать рацпред
ложения уже внедренные.

. Это очень удобно. Для ру
ководства, конечно. Никакой 
заботы о новаторах и ра
ционализаторах и никакой 
ответственности. Но в дан
ном случае работа была ^ 
сложной, тем более что ее 
приходилось совмещать с 
обязанностями• начальника 
ЭВМ, Еще при приеме на 
работу я договорился с на
чальником ' экспедиции' о- 
свободном расписаййй — я 
просил сместить начало ра
боты хотя бы на один час, 
но с загрузкой на полный 
рабочий день. И теперь стал 
использовать более продук
тивное время — вечерние 
часы, когда никто не меша
ет, а утром приходил к де
сяти. Вскоре получил выго
вор с автоматическим лише
нием тринадцатой зарплаты 
и квартальной премии. Я 
был вынужден прекратить 
на половине работу над ав
томатизацией сбора геофи
зических данных.. С меня 
вполне достаточно и обыч
ных обязанностей начальни
ка ЭВМ.

Вот такое у нас в экспе
диции отношение к компью
теризации и вообще ко все- Д, 
му новому, если оно не пред
ложено лично самим началь
ником экспедиции. А пред
лагает он не так-то уж мно
го, поэтому мы все больше 
и больше отстаем от време
ни.

В. КРИВОЛУЦКИИ,
начальник ЭВМ Том
ской геологоразведочной 

экспедиции.

В конце октября на Томском нефтехимическом комби
нате стало трое инженеров с учеными степенями.

До этого времени степень доктора наук имел генераль
ный директор Геннадий Петрович Хандорни, кандидата— 
заместитель главного инженера Эрвин Гельмутович Пол
ле. Третьим теперь стал заместитель начальника цеха 
катализаторов производства полипропилена Вячеслав Куз
нецов, защитивший кандидатскую диссертацию, на хими
ко-технологическом факультете ТПИ, выпускник этого 
факультета 1981 года. (Год выпуска назван лишь затем, 
чтобы читатель понял, что диссертация защ ищ ена именно 
на производстве, уж е после распределения молодого спе
циалиста, а  не принесена в портфеле вчерашнего аспи
ранта).

В ХРОНИКЕ событий 
томского Нефтехима 
на страницах нашей 

газеты Вяче'слав Кузнецов 
уже упоминался дважды, с 
перерывом в три года. Оба 
раза поводом была та самая 
диссертация, с защитой ко
торой его можно теперь 
поздравить. Но темой кор
респонденций были все-таки 
производственные, общест
венные дела молодого, спе
циалиста. Мне же хотелось 
рассказать как раз о том,

. чего ему стоила подготовка 
к защите. Фут был, кстати, 
и своеобразный социальный 
заказ. Бригадир аппаратчи
ков в цехе, где работает 
Кузнецов, Алексей Постоев, 
поддержал мои планы;

— Напишите, чтобы был 
пример для молодых инже
неров. А то замечаю; они 
приходят на производство 
без стремлений, без дерзо
сти чего-то достичь. Уныло 
начинают...

Итак, пособие для начи
нающих?!

Но что ж, однако, такого, 
что производственник защи
тился? — заметит читатель, 
и будет прав, ибо факт это 
не единичный.

«Свой брат» цеховой ин-

Н а у ч н а я  р а з в е
И Л И  П О С О Б И Е  Д Л Я  Н А Ч И Н А Ю Щ И Х  П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н И К О В

женер, коллега Кузнецова и 
его близкий товарищ, Сер
гей Приходько, Дал мне та- 

,кой аргумент на этот счет;
— У Вячеслава диссерта

ция — «не на болтах и сай
тах», а по синтетической хи
мии. Это без туфты — боль
шая наука.

Эмоциональная сила вы
сказывания освобождает ме- 

. ня от длинного комментария. 
Ясно, что Кузнецов пошел 
не по пути усердного описа
ния известных технологиче
ских линий, практикуемого в 
ряде диссертаций производ
ственников, а по пути мо
делирования нового техноло
гического процесса, синтеза 
новых веществ. Впрочем, по
слушаем научных руководи
телей Вячеслава.

Профессор Вадим Петро
вич Лопатинский, повидав
ший в своей жизни десятк!#  ̂
диссертаций от науки и от 
производства, о работе сво
его аспиранта с Нефтехима 
сказал уважительно;

— Решена даже не столь
ко задача сегодняшнего дня, 
сколько завтрашнего. Мы 
по сути предложили Кузне
цову провести научную раз
ведку, и он блестяще вы
полнил задание.

Далее профессор объяс
нил, что молодой инженер 
г(анимался детальным изу
чением использования одно
го из органических соедине
ний, которые производят'ся 
на ряде предприятий, в том 
числе и на Нефтехиме (у 
химиков много специфиче
ских терминов, потому тема 
диссертации и обозначена в 
общйх чертах). В итоге ему 
удалось получить новый хи
мический продукт, что может 
быть широко использован 
промышленностью хоть зав
тра, было'бы желание. В 
частности, для получения 
лекарств, качественного орг
стекла и т. д. Это главный 
результат научной разведки, 
подтвержденный соответст
вующим авторским свиде
тельством. Кроме того, ин
женер-аспирант дал новую 
и достаточно простую техно
логию получения веществ, 
которые пока ограниченно 
используются на ТНХК.

В химии, для популярно
сти изложения, многое мож
но сравнивать со строитель
ством. Продукт, который 
синтезировал Кузнецов, — 
это как появление, скажем, 
силикатного кирпича на 
стройках. С ним пришла 
возможность не только по
высить качество отделки, 
но и варьировать архитек
туру зданий. Так и здесь— 
больший простор для «ар

хитектурных» замыслов хи
миков.

Другой научный руково
дитель Кузнецова, доктор 
наук Виктор Дмитриевич 
Филимонов, подтвердил вы
сокую оценку, данную Ло- 
патинским, не зная, впро
чем, о ней;

— В чем-то диссертация 
опередила время.

Чем вызваны такие оцен
ки? Результатом, безуслов
но, но не только. Химия, 
особенно синтетическая, нау
ка, не полностью описыва
емая математикой. Много в 
ней «от лукавого»; пойдет 
реакция или не пойдет, а 
если пойдет, то в какую сто
рону... Все варианты испро
бовать — может и жизни не 
хватить, тут нужно варианты 
выбирать. Чутье нужно. А 
чутье — это талант, коему 
и отдавали, как я понял, 
должное руководители Куз
нецова.

Дважды за короткое вре
мя мне приходится иметь 
дело с учеными-химиками 
Томского политехнического 
института. Не могу похва
литься знакомством со все
ми, но если первый раз 
получил свидетельство то
варищеского участия многих 
к судьбе попавшего в беду 
коллеги, то теперь открыл 
для себя 'другое качество 
тех же людей; умение от 
души радоваться успехам

других, тем более — моло
дых. -Вот вам и «жестокий» 
мир науки, о котором так 
часто говорим...

Кстати, когда я попросил 
Кузнецова назвать условия, 
благодаря которым состоя
лась диссертация, он, не 
выделяя чей-то приоритет, 
перечислил; внимание, про
явленное в институте,. по
мощь на производстве, под
держка в семье.

Научные же его руково
дители, полагая заинтересо
ванность вуза в идеях мо
лодого инженера естествен
ной, акцент сделали на от
ношении к нему в цехе.

— Понятно, когда дис
сертация делаемся на нау
коемком производстве, — 
говорил В. Д. Филимонов.— 
А здесь поток, почти кон
вейер...

В. П. Лопатинский тоже 
отметил это;

— Он не встречал про
тиводействия. хотя нередко 
на предприятиях все побоч
ное рассматривается как 
отвлекающий момент. Тем 
более что Нефтехим лихо
радило. Могли ведь ска
зать; «Бросай свою науку..:».

* ★  ♦

Т ЕХНОЛОГИИ изго
товления производст
венниками диссерта

ций не очень много, каж
дый волен выбирать лишь

в соответствии со способно
стями, возможностями зани
маемой должности.

Поэтому Кузнецов не 
сразу решился на диссерта
цию. (Надо заметить, что 
этот молодой человек впол
не современен — от любви 
к горному туризму и кино
камере до умения хладно
кровно просчитать вариан
ты предстоящей работы). В 
большинстве вариантов не 
складывалось со временем, 
потому что институт с его 
лабораториями слишком да
лек от работы. Полтора ча
са езды в один конец. Таких 
«концов» набиралось в неде
лю. в месяц, в год устрашаю
ще много. Пропадали также 
«милые» любому заочнику 
выходные и праздники, в 
которые институт бывает 
закрыт. Надо было каким- 
то образом приблизить экс
периментальную. базу к 
производству. 'Создать ла
бораторию «под боком». 
Для одного человека. Розо
вые мечты? Кузнецов, меж
ду тем, уже закатывал ру
кава.

В цехе, где он работал, 
по проекту была «заложе
на» лаборатория. Строители 
проект исполнили, помеще
ние выгородили. Но стены 
оставались без соответству
ющей лабораторной «начин
ки»; как водится, не до того

было во время пуска. Вот 
«начинку-то» и стал делать 
Кузнецов, получив разреше
ние заместителя главного 
инженера, который понял 
проблемы аспиранта и даль
нейшую выгоду производст
ву от этой самодеятель
ности.

Провести в пустую ком
нату. силовое электричество, 
воду, пар, сжатый воздух, 
азот, обеспечить вытяжную 
вентиляцию,* сделать хими
ческий реактор, найти и ус
тановить шкафы для посу
ды, как, впрочем, и саму 
посуду — пробирки, мен
зурки, штативы — словом, 
весь «джентльменский» на
бор химика-эксперимвнтато- 
ра. Вот уж поистине скоро 
сказка сказывается, да не 
скоро...

Тут, прав;^а, считая ва
рианты обустройства лабо
ратории, Кузнецов одного 
существенного момента не 
учел. Настраивался все сде
лать сам, а ему едва ли не 
весь коллектив помогал — 
сварить, выточить, а то и 
просто что-нибудь тяжелое 
поднести. Людям всегда не
безразлично, если кто-то 
поднимает «выше головы» 
планку своих забот. Помо
гая смельчаку, они как бы 
и себя подвигают. Появля
ется общий азарт.

А надо вам сказать, что 
цех катализаторов и люди 
в нем очень непросты. 
(Большинство, кстати, рабо
тает со дня пуска). Здесь 
за небрежность в своем де- /  
ле можно заплатить не / 
только своей жизнью, и от
того к новичку долго при
сматриваются. а если нови
чок — инженер, еще поду
мают. выполнять ли его 
распоряжения. Потому эпи
зод с лабораторией Доста
точно показателен. Молодо^ 
го инженера быстро приз
нали «за своего», за гра- f  
мотного специалиста. Приз- 
нали в том ■ числе те, кто, 
помогая Кузнецову, считал, 
что старается Вячеслав ис
ключительно для себя. 
(Нынче «кузнецовская» ла
боратория уже живет своей 
жизнью без ее создателя, 
имеет положенный штат, в 
ней ведутся необходимые 
производству исследования).

Ч ТО ЖЕ еще есть та
кого в технологии 
подготовки диссерта

ции инженера с Нефтехима, 
полезного для начинающих? 
Наверное, понятно, что в 
лаборатории он работал в 
свободное от дежурства 
время, когда был начальни
ком смены, и оставался по-
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«ПОВИСЛА В ВОЗДУХЕ ПЕЧАТЬ...» 
17 сентября

г

Большой общественйый резонанс вы звала эта публика
ция в областной газете, затронувш ая наболевшие вопро
сы не только Ж С К  «Торговый работник», но н других 
жилищных кооперативов г. Томска. Читатели в своих 
многочисленных откликах дают отповедь тем, кто нару
шает законные imaBa кооперативов, закрепленные ус
тавом, кто хотел бы повернуть наше общество к  застой
ным временам, осуждают людей вчерашнего дня.

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

ПИСЬНА-
ОПРОВЕРЖЕНИЯ

к  статье «Повисла в воз
духе печать...» сказано обо 
мне как о скомпрометиро
вавшей себя личности, до
пустившей в свое время зло
употребления. Считаю, что 
автор нанес мне незаконное 
оскорбление, оклеветал меня 
без доказательств.

Для подтверждения напи
санного прошу доказа
тельств фактами и докумен
тами.

А. Н ЕКРА Ш ЕВИ Ч, 
бывший казначей Ж С К 

«Торговый работник».

Мы прочитали, что с мо

мента формирования наше
го кооператива были попра
ны многие положения уста
ва, был заложен тот нездо
ровый микроклимат, в ко
тором по сей день так вели
колепно чувствуют себя 
Окунь и его «свита». Счита
ем, что оснований оскорб
лять нас не было. Ни в ка
кой свите мы не состоим. 
Нам присвоили позорящий 
ярлык. Просим дать опро
вержение через газету, тре
буем от автора извинений.

В. ПИЧУГИНА,
Г. ОСМАНОВА,

А. ЛИСОТА,
Р . КОЛЧЕВ,

М. КИКТЕНКО, 
члены Ж С К «Торго

вый работник».

комнатную квартиру. Мы 
внесли вступительный взнос. 
Перед заселением Окунь 
самовольно распределял 
квартиры без всякого собра
ния. Я лежала в больнице. 
Вопреки всякой справедли
вости председатель выде
лил нам двухкомнатную 
квартиру на пятом этаже с 
проходными комнатами. А 
нам же, я считаю, была 
предназначена квартира 
№ 6, в которой поселился 
сам председатель, переде
лав её из четырехкомнатной 
в трехкомнатную, где и жи
вет сейчас вдвоем с женой.

В суде поднимался вопрос 
о незаконном получении 
квартиры Окунем. Меня уп

рекали, зачем я согласилась 
вселяться в меньшую квар
тиру. А что было тогда де
лать? Я боялась остаться 
без жилья совсем.

Л. М У РЗИ Н Ц ЕВ А , 
ветеран труда, инвалид 

второй группы.

Прочитав с,татью, решил 
поделиться бедами нашего 
кооператива. Пустующие 
квартиры — не ЧП, а уже 
нормальное явление в жиз
ни нынещних кооперативов. 
Почему? Отчасти из-за пред
взятости правоохранитель
ных органов. Мне говорят в 
прокуратуре: «Где записано 
в уставе, что владельцев

пустующих квартир можно 
исключать из кооперативов? 
А раз нет, то сиди помал
кивай». И что с того, если 
наживают нетрудовые дохо
ды! Это, мол, их право пу
скать квартирантов.

Вот конкретные приме
ры. При огромной нужде в 
квартирах в Томске в на
шем кооперативе Н. И. Тру
шкова 17(1) лет не пользу
ется своей двухкомнатной 
квартирой. 12 лет пускала 
квартирантов. Живет с му
жем в доме по ул. 2-й Лесной, 
44. Столько же лет экс
плуатирует свою одноком
натную квартиру М. И. За
харов, занимая дом по ули

це Кулева, 6. Квартиранты 
выплачивают за него квар
тирную плату и за комму
нальные услуги. 5 лет пу
стует квартира В. Н. Скомо- 
рохова. Таких примеров не
мало.

Когда же кооператив при
нял решение исключить 
Н. И. Трушкову за невы
полнение требований устава, 
нарушение паспортного ре
жима, наше исковое требо
вание не поддержали.

А. Ш Н О Р, 
член парткома объеди
нения «Сибэлектро- 
мотор», депутат Совет
ского райсовета, пред

седатель Ж С К  «Знамя».

СТРОКИ из ПИСЕИ, Люди вчераш него дня
опровергающих опровергателей

Уважаемая редакция! Боль
шое спасибо вам за под
держку, оказанную моей се
мье. Наконец-то победила 
справедливость, и мы живем 
в своей квартире. Позади 
целый год борьбы, пережи
ваний, хождений по мукам.

Не скрою, не был уверен, 
что победит закон. Возня с 
выселением, волокита в су
де надолго останутся в па
мяти. Как жаль, что есть 
еще в нашей жизни такие 
люди, как Денисовы, быв
ший председатель суда Со
ветского района Кирсанов, 
Окунь и им подобные, под
держивавшие неправое дело в 
суде.

Д. КУПРЕЕВ, 
водитель Томского 

ЛПК.

шинства членов.
Считаем, что давление и 

методы администрирования 
недопустимы. Кооператив
ное самоуправление надо 
поддерживать, изживая зло
употребления, а не подав
лять. Почему правоохрани
тельные органы действуют 
в угоду нарушителям уста
ва? И газета «Красное зна
мя» должна занять более 
твердую позицию.

А. ПЕРЕГОНЦЕВ, 
Ж С ‘председатель Ж С К 

«Приборостроитель», н 
другие члены коопера- 

тиэа.

Факты, изложенные в ста
тье, считаем полностью со
ответствующими действи
тельности.

Более всего поражает «не
потопляемость» людей, по
добных Окуцю, Некращевич 
и тем, кто их поддерживает, 
кого пусть резко, нр спра
ведливо назвали в газете 
«свитой».

Сколько крови попортил 
нам бывщий председатель! 
Вместе с А- И- Некрашевич 
он осуществлял незаконные 
поборы по 30 и 32 рубля с 
каждого жильца, ссылаясь 
на решения собраний, кото
рых не было. Более 20 пай
щиков наотрез отказались 
платить. Нас позорили, на
клеивали на дверях объяв
ления.

Уже десять лет как он 
не председатель, а мы все 
еще страдаем от последст
вий самочиннрго руковод
ства.

А. ЗА Х АРО ВА ,
член Ж СК «Торговый 

работник».
» * *

Наконец-то, хотя и части
чно, газета осветила ловка
чей, нечестных людей, нару
шающих устав ЖСК, расска
зала, как' трудно бывает бо
роться за порядок в коопе
ративе, не получая поддер
жки правоохранительных 
органов. В статье упомянут 
и нащ «герой» — препода
ватель ТИАСУРа М. П. 
Савельев. Октябрьский рай
онный суд понуждает нас 
пртнять этого человека в 
кооператив против воли боль

История с квартирой JMq 7 
— стыд и позор в наше вре
мя гласности и справедливо
сти.

Я была членом правления 
нашего кооператива с 1969 
по 1977 год и свидетельст
вую, что С. Б. Окунь, буду
чи председателем, никогда 
не собирал людей на собра
ния в период строительства 
дома, а равно и членов пра
вления. Все решения прини
мал сам. За девять лет вы
было более 80 членов коо
ператива. Новых принимал 
Окунь по выбору. Брал тех, 
кто мог «заинтересовать».- 

• R  сегодня • Окунь пишет 
во все инстанции сам и
вдохновляет своих добро
вольных помощников.
Сколько же еще терпеть 
этого «героя»?

А. М АКИЕВСКАЯ,
ветеран труда, член

КПСС с 1942 года.
• * *

Честно говоря, мало ве
рила в справедливый исход 
судебного спора. Но време
на действительно меняются. 
Кооперативу, хотя и с боль
шим трудом, но удалось от
стоять свои права. Начи
наешь верить, что времена 
застоя уходят из нашей жи
зни безвозвратно.

Мне непонятно только од
но: как удается уйти от от
ветственности «герою», по
родившему многие беды коо
ператива. — Окуню?

Г. СОЛДАТОВА, 
член Ж СК.

Хотели бы высказать свои 
соображения, так как распо
лагаем документами, под
тверждающими злоупотреб
ления со стороны упомяну
тых в публикации бывшего 
председателя кооператива
С. Б. Окуня и его пособни
ков. И обижаться им 'надо 
прежде всего на себя, а не 
на тех, кто предал гласности 
их неблаговидные поступки.

Тремя извещениями под
тверждается, что Окунь пла
тил первоначальный паевой 
взнос именно за двухком
натную квартиру. Без ре
шения общего собрания, при 
попустительстве райисполко
ма он занял четырехкомнат
ную квартиру на троих че
ловек. В 1977 году (задним 
числом за восемь лет) он 
вместе с бывшим казначеем
А. И. Некрашевич собрал 

)бра-без решения общего собра
ния с большинства пайщи
ков по 32 рубля на содер
жание правления. Собран
ные 2.823 рубля присвоены. 
Окунь, например, получил 
за сентябрь (включая и 
ежемесячное содержание за 
счет кооператива) почти 
2.500 рублей.

Далее они собрали с пай
щиков еще по 30 рублей 
под видом необходимости 
«ускорения» .строительства. 
При возвращении пая вы-, 
бывшим не выплачивались 
процёНтные накопления. 'Ку
да пошли эти немалые день
ги? Такой вопрос вправе и

сегодня задать потерпев
шие. До сих пор Окунь 
и его жена продолжают пуб
лично оскорблять жильцов. 
Поэтому собрание коопера
тива 4 мая было вынуждено 
пойти на крайние меры, по
вторно исключив из ЖСК и 
потребовав выселить сутяж
ника.

Что же объединяет с быв
шим председателем его по
собников? Почему они, сце- 
кулируя на гуманности со
ветских законов, идут с ним 
^(лесте против решения кол
лектива? Почему игнориру
ют устав, нагнетают нездо
ровую обстановку в доме? 
Их объединяют общие не
благовидные поступки, ко
рысть, желание обойти дру
гих, получить незаслуженные 
льготы.

Разве не знала А. И. Не
крашевич (в прошлом глав
ный бухгалтер орса Том
ского ЛПК), что поступает 
незаконно, собирая с жиль
цов по 62 рубля? Прекрас
но знала. Как и то, что 
львиная доля их осядет в 
кармане «благодетеля». Бу
дучи казначеем, она не со
общала в райсобес о зара
ботной плате и переполучи- 
ла более 900 рублей. Эту 
незаконно, полученную сум
му ей пришлось выплачи
вать в доход государства.

Она имела на' двоих с 
мужеМ:;”большой ДОМ-  ̂Чтобы 
получить кооперативную 
квартиру, оформила фиктив

ный развод. С помощью 
Окуня получила трехкомнат
ную квартиру вместо двух
комнатной (подтверждается 
документами). Только через 
год муж продал дом за круп
ную сумму и переселился к 
формально бывшей жене. И 
сегодня они проживают 
вдвоем в большой квартире.

Бывший бухгалтер с боль
шим стажем, В. К. Пичуги
на в качестве казначея коо
ператива приняла бухгалтер
ские дела без участия прав
ления и ревизионной комис
сии. С помощью председа
теля получила двухкомнат
ную квартиру, хотя вносила 
деньги на однокомнатную. 
Две комнаты на одного че
ловека получила и А. Н. 
Лисота (тогда Асанова). Не 
без помощи председателя 
попал в кооператив и пре
подаватель ТИАСУРа Р. Г. 
Колчев.

Самовольно, без решения 
общего собрания, принял 
Окунь в кооператив Марию 
Киктенко, предоставив ей 
3-комнатную квартиру. Это 
она уплатила задним чис
лом за 8 лет деньги (факти
чески подарив их Окуню), а 
в дальнейшем давала сви
детельские показания в 
пользу «благодетеля».

Для Г. Османовой не су
ществует норм социалисти
ческого общежития, нравст
венности. Она неоднократно 
пыталась сорвать и дезорга
низовать собрания, зате

вала скандалы и даже дра
ки с жителями дома. Г. Ос
манова давала показания на 
суде о «законности» поборов.

Свидетельские показания 
этих и некоторых других 
людей и помогли Окуню до
биться изменения рещения 
областного суда в части 
взыскания с него собранных 
с пайщиков -денег. Коли бы
ло решение собрания, то сбо
ры законны. Но собрания-то 
не было.

Мы считаем, что их пове
дение противоречит духу 
времени и преобразованиям 
в стране. Это люди вчераш
него дня. Может быть, глас
ность поможет им перестро
иться.

Наша цель — не сведение 
счетов. Мы устали от склок. 
Пора создать здоровый мик
роклимат. в коллективе.

Т. ЛЕНОК, секретарь 
правления Ж СК; Л. ЗЕНКО- 
ВА, член КПСС; В. М ОРО
ЗОВА, член правления
Ж СК; Г. ЛУКУЦ, ветеран 

1С К ;труда, член правления ЖС
А. КРИВОРОТОВА, ветеран 
труда, член КПСС; А. ПЛОТ
НИКОВ, воин-интернацио
налист, служивший в А фга
нистане; И. ЛЕМ ЕШ КО, 
прораб, член Ж СК; Н. К Р Ы 
ЛОВА, член ревизионной 
комиссии; И. ДОРОШ ЕНКО, 
председатель Ж СК; А. КОН
НЫ Х , персональный пенсио
нер республиканского зна
чения, член КПСС с 1924 
года.

ОТ РЕДАКЦИИ

Моя семья в составе пя
ти человек ютилась в тес
ном углу. Муж постоянно 
отрабатывал на доме. Гор
исполком выдал нам разре
шение на трех- или четырех-

На собрании председателей ЖСК г. Томска 
в горисполкоме, где обсуждалась статья, прийЬди- 
лись данные из справки УВД. Проверено 45 кооперати
вов и свыше 5.600 квартир. Больше всех нарушений 
в ЖОК «Вымпел», «Манометрист», «Геолог» и «Химик». 
Отмечено 96 нарушений паспортного режима, что вызва
но и неудовлетворительным контролем со стороны самих 
ЖСК.

Выступавшие единодушно подчеркивали, что даже там, 
где на высоте самоуправление, решать многие проблемы 
кооперативов крайне трудно. Права ЖСК ущемляются, 
их самостоятельность ограничена. Десятки владельцев 
пустующих квартир продолжают сдавать их в наем, из
влекая нетрудовые доходы. Правоохранительные органы 
не ведут с этими негативными явлениями целенаправлен
ной борьбы.

К сожалению, не было конструктивным и собрание в 
горисполкоме. Людям не дали по-настоящему обсудить 
наболевшие вопросы, принять определенное решение. 
Разговор проходил скомканно, то^пливо. Почему-то не 
сделали необходимых выводов из обсуждения замести
тель председателя горисполкома В. В. Гартун и заведую
щий отделом ЖСК горисполкома П. Я. Дутов.

В кооперативах областного центра проживает сегод
ня свыше 20 тысяч томичей, растет число ЖСК. В их 
зоне влцяния по существу большой микрорайон. Однако 
настоящей помощи и поддержки от отдела ЖСК и горис

полкома люди пока не получают. Затяжной конфликт в 
ЖСК «Торговый работник» во многом типичен, отражает 
общее неблагополучие. Настойчивость и принципиаль
ность членов правления «Торгового работника» помогли 
добиться (Справедливости. Но конфликтная ситуация про
должается. Требуется действенная помощь органов право
судия. В десятках же других коллективов судебные тяж
бы продолжаются. А подобную нерешительность правоох
ранительных органов и исполкомов используют в своих 
корыстных целях дельцы и ловкачи всех мастей.

Равнодушие и безынициативность проявляют порой и 
члены правлений, общественных организаций кооперати
вов, забывая, что никто за них не будет наводить поря
док в коллективах.- В период совершенствования демокра
тии и расширения гласности гораздо большую роль в 
поддержании социалистической законности и справедли
вости должен сыграть актив ЖОК: коммунисты, комсо
мольцы, ветераны войны и труда. Всеми силами обязаны 
утверждать здоровый микроклимат в коллективах това
рищеские суды.

В этой связи странно, что в ЖСК «Торговый работ
ник», где такая нездоровая обстановка, товарищеский 
суд не провел за два.года ни одного заседания.

Думается, сегодняшняя публикация поможет изменить 
отношение к ЖСК со стороны Томского горисполкома, 
а также оздоровить в них моральный микроклимат.

ЯНТАРНАЯ
КОМНАТА:

следы ведут за океан
«Янтарную комнату незачем искать в Европе, она 

давным-давно в СШ А» — этн слова принадлежат удиви
тельному человеку, «историку по призванию» Иохану- 
Георгу Ш тайну. Ф ермер из местечка Ш телле под Гам
бургом десятки лет своей жизни посвятил раскрытию 
«загадки века» — расследованию тайны бесследно ис
чезнувшей Янтарной комнаты. До нашествия фашистской 
Германии на Советский Союз этот шедевр был украш е
нием Екатерининского дворца под Ленинградом. Во вре-
мя войны гитлеровцы вывезли его с территории CCCI

Несколько недель назад 
И.-Г. Штайн был найден 
мертвым. Официальная вер
сия гласила — самоубийст
во. Незадолго до трагиче
ской гибели он направил 
своему другу-пастору в Ба
варию письмо, в котором 
писал, что Янтарную комна
ту нужно искать не на Евро
пейском континенте, а за 
океаном. По его словам, он
нашел документы, которые 
свидетельствовали: 20 ящи
ков из Кенигсберга (ныне 
Калининград) были достав
лены в центр тогдашней 
Германии. Иод руководст
вом обергруппенфюрера СС 
Каммлера в начале апреля 
1945 года Янтарная комна
та 6bi!na спрятана в о^ной 
из соляных копей. Штейн
прямо указывал на соля
ные копи «Граслебен» близ 
города Хельмштедт, где она 
и была обнаружена позже 
американскими оккупацион
ными войсками. Там же на
ходились упрятанные от аме
риканских бомбежек сокро
вища музеев Берлина.

Странные вещи стали про
исходить после смерти Штай
на. Документы, о которых 
Шла речь в письме, весь его 
архив бесследно исчезли. 
Западногерманский журнал 
«Штерн» в своем послед
нем номере подтверждает 
многие предположения Штай
на, в частности относитель
но причастности американ
цев к исчезновению Янтар
ной комнаты после войны.

...Здание шахты, над въез
дными воротами которой 
выбиты слова «Граслебен», 
окружено американскими 
танками. Часовще тщатель
но проверяли дбкументы да
же у своих. «Чужим» вход 
категорически запрещен. 
Так продолжалось два по
слевоенных месяца. В тече
ние всего этого времени, пи
шет журнал «Штерн», аме
риканцы «проверяли» со
держимое 6.800 ящиков с 
произведениями искусства, 
хранившихся^ в лабиринте 
соляных копей. Десятая 
часть из находившихся там 
богатств^ была вывезена в 
Соединенные Штаты.

Составленный позже спи
сок потерь, который по су- 
WecTBy вскрывает масшта
бы второго (после фашист
ской Германии) разграбле
ния шедевров, насчитывает 
в разделе произведений жи
вописи 441 картину. Сре
ди них семь полотен кисти 
Рубенса, три — Караваджо, 
три — Ван-Дейка. Это не 
считая огромного количества 
античных ваз, золотых изде
лий. Известный западногер
манский искусствовед Кла
ус Гольдман подсчитал, что 
во время американской ок
купации бесследно исчезли 
50 ящиков со скульптурами, 
другими богатствами из 
Азии и Африки. Все эти 
сокровища, подчеркивает он, 
«не были вывезены русски
ми, как это утверждалось, а 
осели на Западе и затем 
бесследно исчезли». Значи
тельная часть — в Соеди
ненных Штатах.

Но многое осталось «по
крыто мраком тайны», в том

числе два последних транс
порта, на которых 6 и 7 апре
ля 1945-го в «Граслебен» из 
Берлина были привезены ка
кие-то ящики. Всю докумен
тацию к ним захватили аме
риканские секретные служ
бы, и затем ее считали уте
рянной. Вполне вероятно, в 
это время на шахту и была 
доставлена Янтарная комна
та из Кенигсберга, которая 
находится ныне, по мнению 
Штайна, за океаном.

Разгадка тайны исчезно
вения ■ Янтарной комнаты по
лучила и второе направле
ние, о котором сообщает- 
журнал «Штерн». Столь же 
загадочной была обстановка 
и на другой шахте — «Мер- 
керс», расположенной в гу
стых лесах Тюрингии. В ней 
агонизировавшие фашисты 
также запрятали сркровища 
берлинских музеев. Верхов
ный главнокомандующий 
американскими силами в 
Европе генерал Эйзенхауэр 
был несказанно удивлен, 
когда впервые увидел в ог
ромном зале скрытые там 
богатства: три тысячи ящи
ков с произведениями - ис
кусства из 15 музеев Герма
нии, огромные запасы золо
та. Об этом свидетельству
ют показания очевидцев.

В спешном порядке и под 
небывало сильной охраной, 
в том числе и воздушной, 
американцы вывозили все 
эти сокровища в надежное 
место в глубь Германии — 
во Франкфурт-на-Майне. В 
одном из грузовиков, пишет 
«Штерн», находились 20 
ящиков, помеченных крас
ной точкой. Была на них и 
неприметная надпись: «Ке
нигсберг» — гидротехниче
ское оборудование».

Профессор Пауль-Ортвин 
Раве, в те времена уполно
моченный берлинских музе
ев, в своих запицках с удив
лением отмечает, что эти 
ящики вывозились с шахты 
«Меркерс» даже раньше на
грабленной «частной коллек
ции» бывшего рейхсминист
ра нацистской Германии 
Руста. «Не была ли Янтар
ная комната в этих ящика.х- 
с «гидротехническим обору
дованием?» — задает воп
рос «Штерн».

В послевоенные годы, от
мечает в заключение жур
нал, в США пытались лю
бым путем замести послед
ние следы вывезенного из 
Европы. Однако где-то до 
сих пор хранятся сотни ящи
ков с тем богатством, кото
рое было награблено фа
шистской Германией и кото
рое считается пропавшим 
или уничтоженным.

...Одна из версий само
убийства И.-Г. Штайна гла
сила, что он покончил сче
ты с жизнью, утратив на
дежду, что Янтарная комна
та будет когда-либо найде
на. Странный мотив, пишет 
«Штерн», если учесть тот 
факт, что, возможно, Штайн 
нащупал правильное направ
ление поисков и, казалось, 
был уже недалек от дости
жения своей цели.

Г. КУ ЛЬВИЦКИИ, 
корр. ТАСС.

Бонн.

нженера Кузнецова простор идеям представляет 
и его теперешняя должность 
заместителя начальника це
ха...

П О  П О Д Г О Т О В К Е  Д И С С Е Р Т А Ц И И
рой по вечерам, когда стал 
начальником отделения и 
рабочий день уже не нор
мировался сменным дежур
ством. Нет, видимо, вопро- 

X сов и с тем, на что уходили 
i отпуска, учебные и очеред

ные, выходные дни и праз
дники. (Старший сын — у 
Кузнецовых их двое, шести 
лет и грудного возраста, — 
твердо усвоил, что у отца 
все дни недели — рабо
чие).., Нет, начинающего, 
скорее, заинтересуют быто
вые подробности. Удавалось 

N ли Кузнецову работать над 
 ̂ диссертацией дома? Не от

влекали лй хозяйственные 
заботы? Как относилась же
на к двойной нагрузке суп
руга? Ведь, надо полагать, 
разрываясь на фронтах про
изводства и науки, он вряд 
ли мог ощутимо помочь ей 
по хозяйству.

Чтобы усилить этот спра
ведливый" интерес к быту, 
скажу наконец, что Кузне
цовы вот уже щесть лет жи- 
вут в рабочем общежитии. 
Повторяю, даже не в се
мейном. именно в рабочем. 
Здесь у них одна комната, 
поэтому работать по вече
рам Вячеслав не мог. Сын 
в девять ложился спать, и 
приходилось убирать свет. 
Чтобы все-таки вечера не 
пропадали, Кузнецов в буд
ние дни часто ездил сразу 
после службы в институт.

встречался с руководителя- 
ли на кафедре.

— Это. героизм — сде
лать диссертацию в таких 
условиях, — сказал про
фессор Лопатинский, — и 
героиня жена, которая вы
несла все бытовые труд
ности.

отличается от кандидатской 
зарплаты).

— Я бы ничего не до
бился. — подтвердил Вя
чеслав, — если бы не жена. 
Никаких упреков^ как бы 
ни было трудно.

Венера Кузнецова окон
чила в один год с мужем 
тот же факультет, работает 
в Томском институте вакцин 
и сывороток. Помимо того, 
что вела домашнее хозяй
ство, растила детей, еще не
мало помогла Вячеславу в 
оформлении диссертации, 
того, что там требуется 
обычно,— чертить, считать, 
печатать. Поистине шутли
вая фраза о том, что имен
но жены двигают вперед 
науку, не лишена основа
ний. Во всяком случае,'для 

. мужчин есть здесь очень 
обнадеживающий пример 
женской терпимости и веры 
в мужа.

Тут ведь тот случай, ког
да женщина верила в муж
нину идею, а не в будущую 
мужнину зарплату. (Пото
му что зарплата, которую 
получал Кузнецов на своих 
должностях в цехе, мало

И было это терпение не 
ради квартиры, ибо пока 
Вячеслав бился над ‘диссер
тацией. его многие «обош
ли». Живет в благоустроен
ной квартире, например, че
ловек, который вместе с 
Кузнецовым пришел на 
Нефтехим, но свои силы 
направил не как Вячеслав, 
в производство и науку, а в 
МЖК. В благоустроенной 
квартире и другой инженер, 
пришедший вместе с Кузнецо
вым, но сбегавший отсюда в 
поисках лучшей жизни, а 
потом приехавший как «вы- 
зывник». (Для тех, кто не 
знает этой практики нефте
химических производств, по
ясню: с пуском новых заво
дов требуется большое чис
ло специалистов, и их вызы
вают из других городов, га -,
рантируя квартиру.

На в е р н о е , и еще 
не один специалист 
Нефтехима преуспел 

в получении жилья, пока 
инженер Кузнецов ходил в 
научную разведку. И я не 
могу просто констатировать 
этот факт, поскольку здесь 
что-то неладно. Например, 
в уставе МЖК. Кузнецов в 
нем до сих пор числится в 
кандидатах. И, кстати, во

время подготовки диссерта
ции должен был отвлекать
ся еще и на этот фронт 
работ. Ведь каждый балл в 
соревнованиях кандидатов 
МЖК стоит много пота и 
мозолей на руках. Но не
ужели создание целой ла- 
боратории(!) для родного 
предприятия имеет меньшее 
значение, чем ударный труд 
с ломом или лопатой в ру
ках? А она, лаборатория, 
оказывается, вообще никак 
не оценивалась на весах 
МЖК. как, впрочем, и под
готовка диссертации, и то 
новое, что инженеру уда
лось сделать для науки. 
Общественной работой Куз
нецова, как кандидата в 
МЖК, считается лищь то. 
что он, как фото- и кино
любитель, оформляет стен
ды в цехе и представляет 
цех в совете трудового кол
лектива всего предприятия. 
Не знаю, как читателю, а 
мне набор баллов исключи
тельно за счет мускульных 
усилий представляется фор
мализмом.

вое, получив, в качестве 
компенсации, квартиры. А 
вызывники пусть поживут в 
общежитии — да не один 
год. — покажут себя, дадут 
что-то производству. (Мне 
рассказали на Нефтехиме, 
как один и з, вызывников 
обманул начальство, уво
лившись сразу после полу
чения квартиры).

ственного на ТНХК инжене- 
paVacnnpaHTa—понять труд

Помня об «инструкции для 
начинающих» диссертантов, 
я спросил Кузнецова:

но.

Трудно понять и пред- 
цочтение вызывникам. На
верное, можно было пред
ложить инженеру Кузнецо
ву и другим толковым спе
циалистам перед пуском 
HOBOI о производства подго
товить себе заранее замену 
и пойти осваивать это но

Пытаясь помочь Кузнецо
ву, профсоюзный комитет 
цеха принял решение часть 
квартир выделять передови
кам производства. 'Уж здесь- 
то у Вячеслава все баллы 
были подсчитаны. Но в 
профкоме предприятия, в 
облсовпрофе трудовой дого
вор с таким «квартирным» 
пунктом не получил под
держки.

Вячеслав Кузнецов не из 
тех людей, что ходят по 
инстанциям, просят за себя. 
(Со времен детства, когда 
его отец, переехав на новую 
стройку, привез сразу и 
семью, вырыв и обустроив 
Землянку, Вячеслав привык 
переживать трудности, ве
рить в конечную справед
ливость). Но почему руко
водители предприятия, сидя 
рядо.м с ним на совете 
трудового коллектива, ни 
разу не поинтересовались 
бытовыми условиями един

Ч ТО ЖЕ после защи
ты? Останется осте
пененный Кузнецов 

на производстве или уйдет 
в науку? У него нет на 
этот счет сомнений, выбор 
сделан давно в пользу про
изводства. Почему? Объяс
нение, как мне показалось, 
было в его рассказе о том 
времени, когда ему предло-. 
жили стать начальником от
деления. На этой должности, 
помимо ответственности за до
ставку- сырья, план, ремонт 
оборудования и т.д., есуь 
простор для технологиче
ского маневра, по сути для 
творческого эксперимента, 
совершенствования техноло
гической цепочки.

— Можно ли было еще уп
лотнить время, сделать дис
сертацию быстрей, чем сде
лали вы, уложившись точно 
в срок?

сональное дело начальника 
цеха (теперь уже бывшего) 
в выступлениях звучали об
текаемые фразы о наруше
ниях финансовой дисципли
ны, о неправильных взаимо
отношениях с отделом мате
риально-технического снаб
жения, коммунист Кузнецов 
не спасовал:

— Можно...— чуть поду- 
•мав, ответил он. И расска
зал, что он каждый год во 
время отпуска все-таки отв
лекался на десять дней 
ради любимых гор, что снял 
за это время два цветных 
фильма из жизни коллекти
ва цеха, что читал постоян
но две газеты—«Известия» 
и «Красное знамя» и один 
журнал—«Химия и жизнь», 
что о беллетристике этих 
лёт только слышал, но про
грамму «Время» и фильмы 
после нее иногда удавалось 
смотреть.

— О чем мы говорим, 
товарищи?! Давайте назы
вать вещи своими имена
ми — человек дал взятку...

Такое дорогого стоит. До
роже, чем отсутствие адми
нистративной жесткости.

— ...Можно, — повторил 
Вячеслав после паузы и 
чуть улыбнулся. — Но че
ловек — не машина.

— Первое время, — рас- 
сказыйал Вячеслав, — ког
да стал начальником отделе
ния, вечерами, по дороге 
домой,думал: «...ещенемного 
напряжения, еще две-три 
позиции переоборудуем и 
все — линия будет совер
шенной». Но оборудовали 
по-новому и три, и четыре 
позиции, а там появлялись 
новые идеи, снова впереди 
была цель...

Надо ли говорить, что 
подобный и даже больший

Мне как раз очень не хо
чется, чтобы читатель вос
принял инженера Кузнецова 
как запрограммированный 
автомат, без малейших изъ
янов. Он совсем не безупре
чен. В цехе, например, счи
тают, что администратор он 
неважный. Не может жест
ко потребовать от подчинен
ных. не умеет приказать 
(без чего руководителю то
же не обойтись). Но вот, 
когда на партийном собра
нии, где обсуждалось пер

Кузнецов очень осторожен 
в вопросах техники безопас
ности, все время подстрахо
вывается. Но не бумажками 
закрывается от возможных 
происшестбий — есть и та
кой путь подстраховки, — 
а старается лучше научить 
людей, совершенствовать 
технологические процессы. 
Пока он работал начальни
ком отделения ДЭАХ, само
го опасного на производстве 
полипропилена, здесь не слу
чилось ни одного ЧП. Оно, 
к сожалению, все же случи
лось — позже, когда Вячес
лав уже работал заместите
лем начальника цеха. Вовре
мя этого происшествия один 
из рабочих получил ожог. Ру
ководителей отделения, а за
одно и цеха, наказали. Куз
нецов тоже получил взыска
ние «по должности». К ус
пехам, благодарностям, пре
миям, грамотам добавился 
выговор...

Словом, все, как у людей.
С. ВЫ ГОН.
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мальчиков
в переполненном зале Дома ученых звонкий мальчи

шеский голос произносит слова необыкновенной клятвы; 
...С песней клянемся дружить, .

Добрыми, смелыми стать,
Родину крепко любить,
В песнях ее прославлять.
А 20 ребят, стоящих под красным полотнищем на 

сцене, старательно повторяют эти слова.
Образцовый коллектив, хор мальчиков Дома ученых, 

отметил очередную годовщину своей творческой биогра
фии. Ему семь лет. За это время более 500 ребят 
приобщились к миру песни. Сегодня в Хоре около 100 
человек. Усилиями педагогов-энтузиастов, их терпеливым 
трудом, большой заинтересованностью и помощью роди
тельского актива создан стабильный детский коллектив 
с интересными традициями. Традиционны и дни рожде
ния. В этот йень подросшие ребята прощаются с хором, 
оставаясь его друзьями и поклонниками, младшие посвя
щаются в хористы. Ребята, как и положено в день рож
дения, получают подарки, для них устраивается празд
ничное чаепитие, а потом они сами, и маленькие, и боль
шие. дарят песню гостям, пришедшим на их праздник.

Есть у семилетнего хора и свои традиции. Традици- 
онна уже летопись хора: 2 солидных альбома с фото
графиями, программами концертов, почетными грамота
ми. Украшает ее смешная и милая поющая рожица — 
эмблема хора. Она и на хоровом флаге, и на значках, 
и на памятных медалях — их получают хористы с пяти
летним певческим стажем. Таких в хоре немало.

Традиционно и то, что ежегодно хор дает несколько 
концертов в Фонд мира, Чернобыля. Деньги, выручен
ные от продажи билетов на концерты, прошедшие в 
ноябре, будут перечислены в Детский фонд им. В. И. Ле
нина.

Репертуар хора обширен и разнообразен. Дети поют 
песни современных композиторов, русскую и зарубеж
ную классику, народные песни.

Совсем' маленькими, 4—5 лет, начинают они учиться 
петь под руководством Л. Ф. Ратушной. Учатся слушать 
и слышать музыку, стоять на сцене, подчиняться руке 
дирижера. Из-под нежной, но строгой опеки Ларисы Фе
доровны ребята переходят, в концертную группу, к увле
ченному и требовательному педагогу Элеоноре Дмитри
евне Варенцовой. Вместе со своими помощниками созда
ет она незаурядное явление — хор мальчиков, где де
сятки ребят, дарят людям радость.

Т. МИРЮ ТОВА.

S',

м о р о з н ы й  Д ЕН Ь. Фото А. Панчехина (фотоклуб «Юпитер»).

СТИХИ о  ДЕТСТВЕ
«Воздух детства и отчего 

дома» — так называется 
сборник стихов русских и со
ветских поэтов, выпущенный 
недавно издательством «Мо
лодая гвардия». В него во
шли произведения о детстве, 
неувядаемом тепле роди
тельского дома, заботе и

тревоге за человеческий ро
сток жизни. От классиков до 
молодых советских поэтов— 
таков диапазон авторского 
состава в сборнике. Его от
крывают имена Василия Жу
ковского, Александра Пуш
кина. Константина Батюш
кова, Евгения Баратынского.

А рядом — Владимир Мая
ковский, Сергей Есенин, Бо
рис Пастернак, Марина Цве
таева _и многие другие, кто 
силой своего таланта сказал 
о поре детства возвышающие 
слова любви и доброты.

Есть в сборнике и стихи 
наших земляков — Василия 
Казанцева и Бориса Климы- 
чева.

В. ПЕТРОВ.

ПОСВЯЩЕННЕ К итогам футбольного сезона

В ЮНЫЕ ПОЖАРНЫЕ
состоялось во Дворце 
культуры и техники 
«Авангард».

Его организовали обла
стное добровольное по
жарное общество и отдел 
пожарной охраны УВД. 
360 учащихся и их учи
телей из двенадцати 
школ Октябрьского райо
на участвовали в этом 
торжественном сборе. С 
призывом изучать пожар
ное дело, беречь народ
ное добро от огня, всту
пать в дружины юных 
пожарных к ребятам об
ратились секретарь Ок
тябрьского райкома
ВЛКСМ Л. А. Никифо
рова, инспектор Госпож
надзора отдела пожар
ной охраны УВД В. И. 
Малахов, старший ин
спектор этого же отдела 
Д. Ф. Новоселов.

Командирам ДЮП бы
ли выданы удостоверения 
юных пожарных.

С обширной концерт
ной программой перед 
участниками сбора вы
ступили члены дружины 
юных пожарных средней 
школы № 13. Демонст
рировались фильмы на 
противопожарные темы. 
На площадке возле Двор
ца культуры и техники 
была показана современ
ная пожарная техника.

Н. ДМ ИТРИЕВ.

Закончились матчи чемпионата страны, 
улеглись страсти болельщиков. Наступила 
пора подвести итоги футбольного марафо
на среди команд четвертой зоны второй 
лиги.

бив в ворота вопервиков 10 
мячей. В отличие от перво
го круга, томичи не про
играли на своем поле ни 
одного матча. Но это было 
слабым утешением. Не 
случайно, на страницах об-

Вниманию
пассажиров!

Запомните
стоимость
проезда

в  связи с подготовкой 
к переходу на бескассо- 
вую систему обслужива
ния пассажиров, на осно
вании решения облиспол
кома № 188 от 25 авгу
ста нынешнего года, объ
единение «Томскавто- 
транс» доводит до сведе
ния населения об измене
нии стоимости проезда в 
автобусах с 23 ноября 
1987 года на следующих
маршрутах:

Маршрутарш рут № 116. Пл.
им. В. И. Ленина — 
Дачный городок — 6 коп.; 
лесозавод. Кайдаловка — 
12 коп.; кожезавод, пос. 
Дзержинский — 18 коп.

М аршрут № 120. Пл. 
им. В. И. Ленина — Дач
ный городок, поворот — 
6 коп.; леспромхоз, пос
совет, почта — 12 коп.:

Как известно, с первых 
же матчей чемпионата борь
бу за лидерство в зоне воз
главили опытные коллекти
вы — армейцы Хабаровска 
и омский. «Иртыш». Хаба
ровчане в своем активе име
ют больше всех побед, 
меньше всех пропустили в 
свои ворота мячей. И даже 
последний матч, который 
СКА в Омске проиграл цо 
счетЬм 1:4, не смог прегра
дить армейцам путь в фи
нальную пульку. В коллек
тиве хорошо сбалансирован
ные линии нападения и за
щиты, неплохой резерв мо
лодых футболистов. Если 
СКА сохранит свой сослав 
на следующий сезон, он яв
но будет главным претен
дентом на победу в зоне.

Упорно боролся за пер
вую строчку в турнирной 
таблице «Иртыш». Но вто
рой круг омичи провели 
слабее, чем первый. Чувст
вительные поражения от 
«Динамо», СКА, «Амура» 
из Комсомольска, ничьи с 
«Амуром» из Благовещенска 
и «.Манометром» не позво
лили омичам опередить ха
баровчан.

Третьим призером зоны 
стал «Металлург», который 
по сравнению с прошлым 
годом поднялся в турнирной 
таблице сразу на пять сту
пенек. А вот динамовцы 
Барнаула сдали, переме
стившись с третьего на чет
вертое место. Почти на 
прошлогодних позициях 
остались иркутская «Звез
да», футболисты Благове
щенска и Читы. На четыре 
строчки в' итоговой табли
це поднялся «Амур» из 
Комсрмольска. Эти коман
ды—крепкие «середняки», 
которые, может быть, не
высоко поднимаются, но и 
ненизко падают. А вот 
рубцовское «Торпедо», в 
прошлом сезоне бывшее на 
седьмом месте, нынче за
метно сдало.

И, наконец, о тройке 
аутсайдеров. «Автомоби
лист» из- Красноярска, в 
прошлом сезоне замкнув
ший турнирную таблицу, 
остался «верен себе» и пос
ле первого круга этого 
чемпионата. Второй круг

Подождем
перемен?

«Автомобилист» ’ провел с 
подъемом, и это позволило 
команде уйти с последнего 
места.

А теперь о выцтуплениях 
«Манометра». Как извест
но, в прошлом сезоне том
ская команда, заняв две
надцатое место, была в 
тройке замыкающих. Кол
легия облепорткомитета 
совместно с облсовпрофом 
и обкомом ВЛКСМ рассмот
рела итоги выступления 
коллектива к признала 
их неудовлетворительными. 
Старший тренер «Маномет
ра» Н. В. Агафонов был 
строго предупрежден. Был 
составлен план помощи 
команде. Что же изменилось 
в коллективе? Приведем 
хотя бы итоги первой поло
вины чемпионата. Команда 
после 13 матчей занимала 
десятое место из 'пятнадца
ти. В ее активе было 3 по
беды, 5 ничьих и столько 
же поражений, 8 забитых и 
11 пропущенных мячей. 
«Манометр» терпел пора
жения и на своих, и на 
чужих полях, не смог до
биться успеха в домашних 
матчах с командами Комсо
мольска, Читы, Красно
ярска. А ведь эти коллек
тивы по мастерству ни
сколько не выше «Мано
метра». Следует отметить 
лишь успешно проведенные 
дома матчи с «Селенгой», 
«Звездой» и на выезде—с 
«Торпедо», в которых было 
забито 7 мячей. В девяти 
из десяти встреч первого 
круга ворота соперников 
оставались «нераспечатан
ными».

Несколько лучше провел 
«Манометр» вторую поло
вину чемпионата, одержав 5 
побед, сделав 3 ничьи и 
потерпев 7 поражений, за-

ластной газеты был опубли
кован ряд материалов, 
критикующих слабую игру 
команды. Чувствуя, что 
коллектив вышел из-под 
влияния, под занавес сезо
на покинул «Манометр» 
старший тренер Н. В. 
Агафонов.

Подводя итоги сезона, 
следует привести несколько 
сравнений. «Манометр» за 
сезон забил 18 мячей 
(менее одного гола за игру). 
Это худший результат за 
все годы выступлений 
томской команды в клас
сах «Б» и «А». Или еще. 
Лучшим бомбардиром кол
лектива стал Э. Франк, за
бивший за сезон четыре мя
ча. По стольку же мячей 
забили с прошлом сезоне 
Б. Егоров и В. Пузанов. И 
вновь это самые худшие 
результаты за всю историю 
томского футбола. А поче
му бы не взять за ориенти
ры результаты В. Пашини- 
на—12 мячей (1975 г.),
А. Никулина — 17 мячей 
(1978 г.), не говоря уже о 
50—60-х годах?

Томский футбол всегда 
славился крепкой защитой. 
Неплохо сыграла защита 
«Манометра» и в этом сезо
не, пропустив в свои воро
та 21 мяч. Надежнее сыгра
ла лишь оборона «Амура» 
из Благовещенска и СКА 
(Хабаровск). В четырнадца
ти матчах (ровно полови
на!) ворота «Манометра», 
защищаемые капитаном 
команды С. Краснослободце- 
вым, оставаличь в неприкос
новенности, а еще в восьми 
поражались лишь по одно
му разу. Это ли 
бильная игра 
вратаря! Неплохо 
сезон защита

не ста- 
томского 
провела 

томичей:
О. Потехин, Б. Чиглинцев,

Ю, Жидков, В. Баскаков, 
поддерживаемая полузащит
никами Ю. Широковым, 
С. Демчуком, А. Пермино- 
вым. Показатели защит
ных линий команды были 
бы, пожалуй, еще выше, 
если бы в коллективе соб
людалось хорошее . фут
больное правило: «лучшая
защита—нападение».

Да, игра «Манометра» 
требует серьезных измене
ний. И не только игра, но, 
может быть, и весь учеб
но-тренировочный процесс, 
поскольку первые матчи 
сезона показали некоторое 
отставание в физической 
подготовке ряда игроков. 
Но это дело руководства 
команды, ее старшего тре
нера мастера чпорта СССР 
Б. М. Фальковского (в прю- 
шлом игрока команды, уже 
стоявшего у руля «Мано
метра»), Хочется сказать о 
другом. Сколько еще будут 
идти разговоры о неудов
летворительном футбольном 
поле, об отсутствии прилич
ной ,^загородной базы, о 
раздевалках, душе, .члекро- 
освещении, радиотрансля
ции? Требуя от команды 
улучшения игры, неплохо 
бы проявить о ней и забо
ту, оказать помощь. Дума- 
ет<щ, на эти вопросы дадут 
ответы все заинтересован
ные организации.

И, наконец, упрек коман
де: нужно правильно пони
мать критику и делать из 
нее выводы. Спортивная об
щественность, любители 
футбола так и не получили 
ответов на опубликованные 
в газете критические статьи. 
А ведь в коллективе есть и 
начальник команды ком
мунист В. С. Потапкин, и 
профорг, и комсорг. Выло 
бы правильно, если бы эти 
ответы были даны и на 
страницах газеты, и на 
встречах с болельщиками. 
Думается, йеобходимо соз
дать клуб любителей 
футбола, в котором бы 
объединились истинные бо
лельщики, коллекционеры 
футбольных материалов, 
подростки. А что думают по 
этому поводу облсрортко- 
митет, облсовпроф, обком 
ВЛКСМ?

Сезон .окончен. Он дал 
пищу для размышлений. А 
через какой-то месяц на 
спортивных базах Томска 
вновь появятся футболисты 
«Манометра». Команда
начнет подготовку к новому 
сезону. О. М ИРЕЦКИИ.

Нижний Склад—18 ьпп.
• '  Пл.М аршрут №  125.

им. В. И. Ленина — ре
актор — 6 коп.; пос. Ку- 
зовЛево — 12 коп.; хим
комбинат — 18 коп.

Телевидение

Тираж «Спортлото»
Результаты 47-го тира

жа лотереи «Спортлото» 
«6 из 45» и «5 из 36», 
состоявшегося 22 ноября 
1987 года.

«6 из 45»; 1, 11. 16, 
17. 28, 38.

«5 из 36»; 9, 17, 21, 
27. 28.

(ТАСС).

Сегодня — небольшая об
лачность, преимуществен
но без осадков, ветер пере
менный, 3—7 метров в се
кунду, температура 22—27, 
местами 27—32, в Томске 
27—29 градусов мороза.

26—27 ноября—облачная 
погода с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер юго-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 25—30, по во
стоку 35—40, днем 20—25, 
по востоку 27—32 градусу 
мороза.

СРЕДА, 25 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«П роверка на дорогах». Ху
дож ественный фильм. 10.20 — 
- -  «Старты надежд». 11,05 — 
Новости

11.15 — 16.00 — переры в.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки».
16.20 — Документальный те
лефильм. 17,10 — Н. Г. Ч ер
ны ш евский Страницы ж изни 
и творчества. 18.05 — «Пе
рестройка; опыт и проблемы», 
«1Характеристика». П ремьера 
докум ентального телефильм а. 
18.35 — «К вака-задавака».
М ультфильм. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Человек
и закон». 19.30 — «Однажды 
осенний фотограф». М ульт
фильм для взрослых. 19.45 — 
Концерт. 20.25 — «Покуш е
ние». Премьера коротком ет
раж ного худож ественного
фильма, 21.00 — «Время».

21,35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Пробле
мы. Поиски. Решения». 23.15 
— Играет народный артист 
РСФСР и. Ойстрах. 23.40 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — Документальный фильм.
8.35, 9.35 — Музыка. 1-й класс.
9.05, 13.25 — Немецкий язык. 
1-й год обучения. 10.05 —
Учащимся СПТУ. Астрономия.
10.35, 11.40 —- Общая биоло
гия. 9-й класс. 11.05 Поэзия 
С. Орлова. 12.10 — «Дни Тур
биных». 1-я серия. 13.55 —
Новости. 14.05 — «Потомству 
верное преданье». . 15 30 —
Документальный фильм.

16.10 — 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17 30 — «Для вас. ребята!»
МОСКВА 

16.05 — Новости.
ТОМСК

13.15 — Вечер фортепьян
ной музыки. Играет народная 
артистка Азербайджанской 
ССР Т.- Махмудова. 19.00 —
«День области». 19.15 — «За

безопасность движения». 19.35 
Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Образ жизни —
советский». 20.50 — Мульт
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Дни Турбиных». 2-я 
серия. 23.00 — «Старый новый 
город». Документальный теле
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Требуется идея». 19.00 —
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Реклама. 20.20 — Доку
ментальный телефильм. 20.30
— Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры. М. де 
Фалья.

Зам. редактора
Ю . И. ГРИШ АЕВ.

В театрах

Дворец зрелищ 
и спорта

25 ноября. «Охота на драко
на» — 18, 20..

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
25 ноября. «Человек е буль

вара Капуцинов» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
25 ноября. «Вторая попытка 

Виктора Крохина» — 9, _Ю-50.

25 ноября. «Полет над гнез
дом кукушки» (две серии) — 
9, 11-30, 14, 16-30, 19. 21-20.
«Ночные воришки» — 9. 10-40, 
12-20. «Акция» — 16, 17-40,
19-20, 21. «Капитан «Пилигри
ма» — 14-10.

«СИБИРЯК»
25 ноября. «Без сына не при

ходи!» — 9-20. «День власте
лина» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД*

25 ноября. «Черные очки» —
17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК*

25 ноября. «Интервенция» —
17, 19, 21.

Томский государственный 
университет имени В. В. 
Куйбышева продолжает при
ем студентов на первый курс 
заочного отделения по спе
циальности «Геологическая 
съемка, поиски и разведка 
месторождений полезных ис
копаемых».

Заявления на имя ректо
ра принимаются до 15 янва
ря 1988 года. Вступитель- 
нне эк.’?амены проводятся е 
16 по 26 января 1988 года.

'За справками обращать
ся по адресу: 634010,
Томск. пр. Ленина, 36, 
ТГУ, приемная комисйия.

Телефон 3-30-60.
Администрация Томского 

театра юного зрителя со
общает, что спектакль «Иг
раем в фанты», объявлен
ный на 26 ноября, перено
сится на 9  декабря 1987 го
да. Билеты действительны.

Томская трикотажная 
фабрика реализует метал-^ 
лнческие замки-«молнии*
размером от 35 до 80 см в 
неограниченном количестве.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пер. 1905 года, 6. 
Телефоны: 2-46-42, 2-22-26.

Художественная мастер
ская городского хозрасчета 
центра досуга оказывает 
предприятиям города и об
ласти услуги по художест
венному оформлению ин
терьеров, кабинетов пред
приятий. клубов, обществен
ных организаций.

Наш адрес: г. Томск,
ул. Гоголя, 33. Тел. 3-23-71.

Завод строительных ма
териалов заклю чает догово
ра на 1988 год на продажу 
и поставку товарного бето
на и рацтвора предприятиям 
и за наличный расчет насе
лению.

Наш адрес; г. Томск, ул. 
Читинская, 1. Тел. 5-39-42, 
5-39-34.

Производственное объеди
нение «Томскоблтелерадно- 
бытремонт* доводит до све
дения жителей г. Томска, 
что с 25 ноября прием за
казов на ремонт и техниче
ское обслуживание телеви
зоров черно-белого и цвет
ного изображения, подклю
чение к телевизионным ан
теннам, доставку телевизо
ров будет производиться 
только по телефону. Заказы 
принимаются ежедневно, 
кроме воскресенья, с 8 до 
20 часов по телефону 000. 
Оплата за абонементное об
служивание телевизоров 
черно-белого и цветного изо
бражения принимается по 
следующим адресам: ул.
Герцена. 5; ул. Лазо, 15. 
Телефоны для справок 
3-25-87, 3-16-52.

Д РА М Ы
25 ноября. «Ростик ■ дре

мучем лесу» — 10-30. «Повесть 
о Маугли» — 19.

26 ноября. «Ростик в дрему
чем лесу» — 10-30. «Район по
садки неизвестен» - 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
25 ноября. «Ванюша, Иван 

Петрович» — 12. 16.
ВИДБОТЁКА

25 ноября. «На златом крыль
це сидели» — 10-20. «Шанта
жист» — 12, 14, 16, 18, 20.

Томская областная фн.тар.моння 
Д ВО РЕЦ  ЗР Е Л И Щ  И СПОРТА

1—4 декабря
ГРУППА «ЗЕМ ЛЯНЕ»

Начало: 1 декабря—в 18, 21 час; 2. 3, 4 декабря—в 
15. 18, 21 час.

V

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Акселератка» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «До опасной черты»
— 9. 11-20, 13-40, 16, 18-20.
«Высший суд» — 10, 12-20,
14-40, 17, 19-20.

«О К ТЯ БРЬ*
25 ноября. «Акселератка» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Вторая по
пытка Внктора Крохина» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40. 
«День властелина» — 21-20.
«пятнадцатилетиий капитан»
— 10-30.

«ПИОНЕР*
25 ноября. «Неуловимые 

мстители» — 9, 10-40, 17-20.
«Ошибка старого волшебника»
— 12-20. «Следы оборотня» —
19- 10, 21.

имени И. ЧЕРН Ы Х

ВНИМ АНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ РАЙ О Н НЫ Х, ГО
РОДСКИХ ОТДЕЛОВ НАРОДНОГО О БРА ЗО В А Н И Я
(в том числе, ответственных за подготовку пионерских 
лагерей, лагерей труда и отдыха школьников, военно- 
спортивных лагерей), РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОТДЁЛОВ 
ЗД РА В О О Х РА Н ЕН И Я , К У Л ЬТУ РЫ  И У Ч РЕЖ Д ЕН И И  
С МАССОВЫМ П РЕБЫ В А Н И ЕМ  ЛЮ ДЕЙ (кинотеатры, 
дома культуры, библиотеки и т.д.)!

Специализированный 'ремонтн<^стронтельный хоз
расчетный участок противопожарных работ Томского 
областного совета ВДПО заключает договора на 1988 
год по следующим видам противопожарных работ и ус
луг:

огнезащитная обработка деревянных конструкций 
зданий и сооружений:

кладка, ремонт, очистка всех видов отопительных и 
нагревательных печей;

проверка, очистка дымоходов и газоходов;
ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 

огнет^ителей;
зарядка и перезарядка углекислотных огнетуши

телей (при условии посдавки углекислоты заказчиком):
монтаж и техническое обслуживание электричес^сой 

пожарной сигнализации.
Выполнение указанных видов работ и услуг произ

водится из материалов, получаемых по выделенным в ус
тановленном порядке фондам, и из материалов заказчика. 
Прием заявок на заключение договоров производится до, 
15 декабря 1987 года. В заявке необходимо указать но
мер расчетного счета, объем выполняемых работ и адре
са объектов. Организациям, предприятиям и учреждени
ям, не заключившим договора на 1988 год, указанные 
виды работ и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г . . Томск, ул. Циолковского, 3-а, тел. 
5-24-58: в районах области — в отделения Всероссийско
го добровольного пожарного общества или Колпашевский 
участок СРСХУ ПР, г. Колпашево, ул. Кирова, 29, тел. 
27-75: Шегарский участок СРСХУ ПР. с. Мельниково, 
ул. Набережная, 7-а, тел. 2-28-27; Асиновский участок 
СРСХУ ПР, г. А{щно, ул. Макарова, 73, тел. 2-23-92; 
Александровский участок СРСХУ ПР, с. Александров
ское, ул. Пушкина, 32.

С л ^ г ж к
ТРУаО^СТРОИСТВА)

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в о  в н о в ь  с о зд а н н ы й  т о м с к и й  л и н е и н о -

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИИ У ЗЕЛ  СВ ЯЗИ  О БЪ ЕДИ Н ЕН И Я 
«ТОМ ЛЕСПРОМ »: заместителя начальника, начальника 
Томского производственно-технологического цеха связи, 
бухгалтера, инженеров радиосвязи. Справки по телефо
ну: 3-12-70.

В СРЕДНЮ Ю  Ш КОЛУ №  48: учителя физики, инфор
матики, учителей начальных классов, секретаря, замести
теля директора по хозяйственной части. Справки по тел. 
1-18-16.

В ГОРОДСКУЮ  БО Л ЬН И Ц У  СКОРОЙ м е д и ц и н 
с к о й  ПОМОЩ И; водителей I и I I  классов, фельдшеров.
Справки по тел. 3-47-45.

В А П П А РА Т УП РАВЛЕН И Я ТОРГОВЛИ: заместите
ля начальника управления йо экономике, старшего эко
номиста но гражданской обороне, экономиста по изуче
нию покупательского спроса, инженера йо оборудованию, 
машинистку, методиста в учебно-методический кабинет; 
в проектно-сметное бюро управления —  ннжеиерсв н 
техниковч;троителей, инженера-электрика. Справки по 
тел. 2-37-56.

В с о в е т с к и й  РАИПИЩ ЕЯ’ОРГ: учеников прсдав- 
цов, продавцов, кассиров, контролеров торгового зала 
на полный и неполный рабочий день, заведующих мага
зинами, приемщиков стеклопосуды, бухгалтеров, экономи
стов. Справки по тел. 2-40-21.

В ИНСТИТУТ «ТОМ СКГРАЖ ДАНПРОЕКТ* на про-
ектные работы: инженеров по отоплению и вентиляции, 
-----------i6jk-----водоснабжению и канализации, конструкторов, старшего 
ннженера-механика по ремонту множительной техники, 
старшего экономиста; для работы в комплексном отделе 
института в г. Стрежевом: старшего инженера по ото
плению и вентиляции, главного конструктора.

Выплачиваются! районный коэАоЬициент 1,5 и север- 
ные на;^бавки. Справки по тел. 4-80-95.

НА т о м с к и й  ПОЧТАМТ; операторов связи, уче
ников операторов связи, телеграфистов, учеников теле- 
г р ^ и с т о в , почтальонов по доставке почтовых отправле
ний, слесаря-сантехника, электриков, маляров. Пригла
шаются пенсионеры, домашние хозяйки, совместители 
для работы почтальонами на полный и неполный рабо
чий день, на неполную неделю, в первой половине рабо
чего дня. Томский почтамт имеет детские дошкольные 
учреждения. Справки по тел. 3-05-88.

В ТРЕС Т «ОРГТЕХСТРОИ* ГЛАВТОМ СКСТРОЯ: 
начальника отдела механизации, инженера АСУ на дол
жность главного специалиста, ннженера.строителя, ра
диоинженера, ннженера-программиста, слесаря, высоко
квалифицированных специалистов по каменным, отде. 
лочным, кровельным, мозаичным работам для работы 
HHcrpjTKTopaMH передовых методов труда. Одиноким пре
доставляется благоустроенное с^щежитие ИмеюГея про- 
филакторий. поликлиника. Справки по тел. 4-72-55.
_  НА т о м с к и й  ЗА ВО Д П РО Х ЛА ДИ ТЕЛ ЬН Ы Х  НА- 
ПИТКОВ; главного механика, главного энергетика, тех . 
ника-хнмика по водоочистке, инженера-строителя, масте
ров цивопроизводогва, влеюгрнков, слесарей.ремонтнн- 
ков, грузчиков-экспедиторов, водителей 1-го и 2-го клас- 
КИПи^**^**”^ * '’ **“®°™* линию, грузчиков, слесаря

Рабочими ■'на линию принимаются пенсионеры сту
денты, лица, работающие неполный рабочий день’ (с ус
ловием полного обеспечения рабочего места в течение 
всего рабочего дня). Оправки по тел. 4-01-31.

t '

Л

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова. 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97. доп. 5-36; 5-80-61. 
доп. 0-73.

Сотрудники политиче
ского отдела и отдела кад
ров УВД вы раж аю т глубо
кое соболезнование н ачаль
нику отделения Н. В. А за
рову в связи  с кончиной 
отца  — участника Великой 
Отечественной войны 

АЗАРОВА
Василия Егоровича.

Коллектив автодорожного 
техникума вы раж ает  собо
лезнование преподавателю  
техникума А. С. Коврижки- 
ну в связи  со смертью  м а 
тери

КОВРИЖКИНОИ 
Ольги Терентьевны.

X.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕЛ ЕЙ Ю Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 1.03/1

Приемная
1-44-35

редактора Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85

^^дантора -  
секретарь

Заместители 
1-06-52, 1-37
Ответственный 
1-32-34 
Секретариат 
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел промышленности 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87
О'гдол  ̂ фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
оргаиизацил — 1-28-90
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